

SOLIDARIDAD OBRERA

DIARIO SINDICALISTA DE LA MAÑANA

Barcelona, domingo, 1 marzo 1931

EDITORIAL

LOS MUERTOS QUIEREN MANDAR

Téngase en cuenta que esto no es lo mismo que aquéllo. Los muertos mandan cuando pueden, y cuando no, se deben conformar con la negra suerte que les ha cabido como a los vivos, aunque muy a pesar suyo. Los muertos no quieren morir, y resisten al silencio de la tumba, esperando que una mano orgánica pueda ser un hecho, una realidad.

La visita que la comisión del Comité Nacional de N. T. hizo al Presidente del Consejo, para reclamar del Gobierno la reapertura de los Sindicatos, ha motivado comentarios y ataques de lo más peregrino que imaginarse pueda. La posible legalización de la C. N. T. hace temblar y poner carne de gallina a los que únicamente la han tenido de León, cuando han tenido en sus manos todos los resortes coercitivos del Poder y por medio de la fuerza han impuesto sus caprichos elevados a la categoría de programa de Gobierno.

Los restos del aparatoso desastre dictatorial no cesan de proclamarse ciudadanos, con derecho a intervenir en eso que se llama la vida política nacional, y cuya historia quisieron ser los primeros personajes. Y habiendo fracasado en su estúpida pretensión de formar parte de un Gobierno constitucional amparándose en una Constitución que anticonstitucionalmente ellos conculcaron, se obstinan en entorpecer y sembrar de obstáculos el camino de la normalidad en el cual creían haber puesto una valla infranqueable. Sin que supongamos ni remotamente que el Gobierno piense recorrer con firmeza y sinceridad este difícil camino cuyas trazas se han perdido en el inmenso y desolado desierto de la ficción, resulta, sin embargo, paradójico que, los que hicieron mangas y capirotes de la Constitución, los que violaron todas las leyes, los que hicieron contra el derecho y la libertad de veinte millones de ciudadanos e hicieron del país un campo de experimentación como si toda España fuese una Sierra Morena, pretendan ampararse en estas leyes y estos derechos para que se les conceda una intervención en el fregado que ellos proclamaban haber hecho desaparecer para siempre.

Y no es esto lo peor, o cuando menos lo que más nos interesa. En el caso concreto a que hoy nos referimos, se pone de manifiesto la más indignante intención y el rabioso y concentrado deseo de acabar con la vida de la C. N. T. cuya moral no pudieron quebrantar durante los años de su odioso imperio. No viendo posible extrangularlos con sus procedimientos de camión negro, brindan sus autorizados consejos al Gobierno, proponiéndole como medida de segura eficacia el hundimiento de la C. N. T.

El orgullo de las huestes dictatoriales que para vergüenza de los españoles hemos de tolerarlo como diario después de haberlo sufrido como hoja oficial de la Dictadura, publica en uno de sus números un comentario que es todo un resumen de odio y desprecio. Lo que a continuación transcribimos será una idea de lo que es este monumento de desvergüenza.

"Volvemos al cuento de la buena pipa. No sólo en Barcelona, capital donde actúan principalmente, sino en toda España, es conocida la historia de los Sindicatos Unicos, organizaciones ácratas, perturbadoras e ilegales.

No hay derecho al burdo engaño que por lo visto, se pretende realizar. Los Sindicatos Unicos fueron los que soliviantaron a los obreros y motivaron las huelgas revolucionarias que tuvo que sofocar el Gobierno del general Berenguer".

"No recordamos que el general Despujols hiciera públicamente semejantes declaraciones. Si las hizo, no convencerían a la inmensa mayoría de los españoles, ni podrían borrarse sucesos de gran notoriedad que los Sindicatos Unicos vienen provocando desde hace muchos años.

Tenemos la certeza de que en el Gobierno actual hay hombres suficientemente enterados, que no han caído nunca, ni caerán tampoco, en las redes engañosas que tienden los perturbadores, que buscan el modo de disminuir las responsabilidades y actuar en lo sucesivo con mayor comodidad.

Los Sindicatos Unicos tienen—lo repetimos—una historia que no se ignora, y persiguen finalidades que no pueden desvirtuarse en minúsculas habilidades. Hacemos, pues, al Gobierno estas sinceras y leales advertencias. Le decimos, con toda franqueza, que no entre en tratos y arreglos con los perturbadores; que no ciaga en las transigencias y debilidades que caracterizaron lamentablemente otros períodos políticos, de historia bien triste en este aspecto."

Si esto no fuese una vil y detestable sugerencia con la que se pretende influir en el ánimo del Gobierno, sería cuestión de preguntar a qué precio se pagan estas advertencias. Por otra parte, sería preciso saber si los que nos acusamos de todas las calamidades públicas, han comparecido ya ante el tribunal del país para dar cuenta de sus probadas inmorales políticas y administrativas; y al mismo tiempo qué hicieron de la ley durante los años que la tuvieron sequestrada. Aquí la verdadera perturbación fue llevada a cabo por la Dictadura; y además, lo que vino a continuación, tanto en el orden político como social fue la consecuencia de aquélla.

No hemos negado nunca nuestras convicciones, ni para nadie es un secreto la finalidad que persigue la C. N. T. Sabe todo el mundo a donde vamos y por el camino que pretendemos llegar. No nos sonrojan los calificativos de señores que no tienen ninguna solvencia moral para anatemizarnos. Pero nos sublevarán las intenciones que los inspiran. La ruindad del propósito es el más elocuente texto de la moral de los que la han concebido.

Los que la repulsa unánime del país desautorizó y que deben comparecer ante el juicio para dar cuenta de sus graves errores y faltas, todavía no han sido amnistiados; y por ahora confórmense en ser acusados y no pretendan, con audiencias de pésimo gusto, investirse de poderes acusadores.

Ignoramos lo que habrá acordado el Gobierno sobre este particular y si habrán pesado en sus resoluciones los consejos de los camisas negras; aunque suponemos que la lógica triunfará a pesar "de que en el Gobierno actual hay hombres suficientemente enterados."

Los muertos no mandan siempre; y menos los que han muerto víctimas de sus propias armas.

De todos modos hay que procurar que la influencia de los que duermen el más absoluto olvido no perturbe la tranquilidad de nadie. Pues el único peligro consiste en que el eco de la voz de los muertos llegue al corazón de los vivos".

La realidad nos dará la respuesta y al mismo tiempo el consejo.

Nota importante

La publicación de SOLIDARIDAD OBRERA

Habiéndose solventado, de momento, las dificultades que obligaban a suspender «Solidaridad Obrera» a partir del número de hoy, se pone en conocimiento de paqueteros, corresponsales y amigos, que nuestro diario continuará publicándose.

El Comité Regional



AYER Y HOY.

Lo decíamos ayer, pero conviene repetir hoy.

Nos debemos a nosotros mismos y debemos a los demás la prueba—que ha de brotar espontánea y concluyente del fondo de nuestras propagandas, de nuestra labor diaria—, de que la lección, dura y elocuente, de estos últimos tiempos ha sido aprovechada.

Aprovechar las enseñanzas de una derrota es, si no convirtiera en victoria, reducir considerablemente su importancia. Y crear la posibilidad de rehacerse pronto de los quebrantos que ella causa.

Hemos puesto calor, vida, empeños persistentes en nuestra obra. No admite duda. Pero tampoco la ofrece que, debido seguramente a un conjunto de circunstancias cuya responsabilidad no nos alcanza, se advierten en ella lagunas deplorables y urge llenarlas. Urge rectificar los errores que la automática revisión diaria de nuestros métodos vaya poniendo de relieve.

Los esfuerzos proselitistas están llenos de vitalidad. Es un hecho indubitable. Pero no tienen, en muchos casos, plétora de contenido.

Además, sus dos polos están en desequilibrio. La influencia del negativo, que enciende la sangre y sacude los nervios, no es paralela a la del positivo, que ha de impresionar la mente. Y deberíamos realizar todos los esfuerzos de que seamos capaces para restablecer, en la medida de lo posible, ese paralelismo.

La crítica del sistema que la tendencia libertaria impugna es útil. Es necesaria. Es indispensable. Pero sirve de muy poco si no se la formula con elevados argumentos de transformación social. Y en esos argumentos ha de brillar con claridades meridianas la bondad incontestable de los fines que nosotros perseguimos, el propio tiempo que la posibilidad innegable de convertirlos mañana en realidades. Hemos de ser capaces de demostrar, en la exposición de las bases morales y sociológicas de nuestra doctrina, que esa posibilidad asoma ya, radiante y prometedora, en el horizonte de los destinos humanos.

No basta que nosotros comprendamos el ideal. Nuestros núcleos son todavía reducidos. Y han de ensanchar paso a paso su esfera de acción. Hemos de captar valiosos defensores.

Ninguna lucha puede tener éxito ya simplicidad no definen lugar a dudiente, si no persigue un fin concreto y definido.

Concretar ese fin con razones y con argumentos cuya transparencia y claridad, es brindar a todos una prueba fehaciente de capacidad constructiva. Y es esto, precisamente, lo que muchos esperan de nosotros...

GUSTAVO.

LIBERTAD Y CULTURA

Los estudiantes no quieren estudiar

Existe entre la libertad y la cultura una sana solidaridad, que es la promesa más preciosa para garantizar los derechos de los pueblos. La pugna entre la tiranía y la cultura, sobre todo después de la guerra mundial, en que los valores más puros de la humanidad sienten la inquietud de cimentar sobre bases firmes de estructuración de un nuevo orden que separe el porvenir del salvajismo del pasado, ha sido el fenómeno feliz manifestado en todos los países.

Todos los poderes irresponsables que quieren poner puertas al campo y detener la marcha regular del momento histórico presente, desde los balcánicos a los americanos que han pretendido regir a sus pueblos con un criterio ancestral, de mandarines y jefes de tribu, han recibido la repulsa airada de las instituciones culturales, que han pasado a ser, de manera decidida, la vanguardia de la naciente civilización.

Las dictaduras adivinan este enemigo mortal. Por eso persiguen con saña especial y unánime a las Universidades que levantaron la bandera del derecho, frente al despotismo de las tiranías absolutistas.

España e Italia primero, recibieron la lección, y Cuba ahora.

En las Universidades, donde se analizan y se controlan los fenómenos históricos que determinan las evoluciones de los pueblos, no cabe el hábito de unas dictaduras como la española, ni el pretorianismo teatral de la italiana, ni la opresión cruenta de la cubana.

Las más sólidas pupilaciones del derecho humano nacen allí donde la cultura, cultivando y creando conciencias, fomenta el afán de horizontes de amplitud ilimitada, contra los cuales dirige siempre la dictadura sus golpes prohibitivos.

¿Quién no recuerda la etapa de nuestra primera dictadura—etapa vergonzosa, cuyo sonrojo no ha de desaparecer sino con los puntales que la sostenían—, cuando el dictador lanzaba al aire su verbo alegre, sus peroraciones chabacanas, sus afirmaciones embusteras y sus manifestaciones engañosas? Ella tuvo la virtud de sacar del ostracismo a los hombres más eminentes de nuestra cultura, de librarlos de la noble reclusión de sus estudios y de sus cátedras para defender los más elementales atributos de la civilización en peligro.

Y así atronaron el ambiente nacional las investidas viriles de Unamuno, y con él las de sus colegas más destacados, y de los hombres más dignos de nuestra intelectualidad, mientras el pueblo ingresaba en las cárceles, donde permanecía años enteros.

La disconformidad de estudiantes e intelectuales con la segunda dictadura, sirvió para decir a las gentes de orden «que los estudiantes no querían estudiar».

Pero el mentís no se hizo esperar. Los que no quisieron ver en la dictadura de Berenguer el cemento con que se solidificaba el edificio esquematizado por la de Primo, y que convertía, por tanto, en legales los ilegales decretos de aquélla, se habrán convencido que los estudiantes querían estudiar. Que los profesores, consecuentes en su rebeldía, no querían otra cosa que un amplio campo sin limitaciones extrañas para sembrar su labor cultural y de ciudadanía.

Durante la primera dictadura hemos visto a los estudiantes revolverse asqueados contra la enseñanza dictatorial, contra el estado de relajamiento a que condujeron los métodos de enseñanza de la dictadura a nuestra universidad.

Todas las protestas estudiantiles durante la segunda dictadura, con-

tra el aborto de Callejo, fueron inútiles. Por tanto, no cesó la noble actitud protestataria de los estudiantes.

¿Es que los estudiantes no quieren estudiar?

Esto afirman los panegiristas de la dictadura.

Pero lo cierto, la verdad es otra. La verdad es que los estudiantes quieren estudiar, y cerradas las universidades han creado las universidades libres, las clases particulares, contra la tiranía que representa la ingerencia absurda de un plan decabellado: el plan Callejo.

El mundo marcha hacia una aspiración de una vida mejor, y las dictaduras son el muro de contención contra el cual quieren detener esta realidad histórica. Vana quimera. Cada día el hombre es más fuerte en la lucha por la liberación humana, y por ella se siente héroe. No es ya una simple transformación de formas de gobierno lo que persiguen las huestes de la cultura y del pueblo. Es la oposición firme a toda forma de esclavitud, porque las exigencias superiores del hombre culto son la libertad integral que estimula las funciones más nobles del espíritu y cuya consecución suprema sólo es posible hallarla en la anarquía, que es el orden perfecto, porque es el orden justo.

Cotización monetaria

FRANCOS	37,50
LIBRAS	46,50
DOLARES	9,5750
FRANCOS SUIZOS	184,25
FRANCOS BELGAS	183,50
LIBRAS	50,15
MARCOS	2,2750

LOS "SIN TRABAJO"

El Gobierno alemán decretará, si precisa, una reducción obligatoria de las horas de trabajo con reducción de salarios

Berlin, 28.—El Gobierno alemán ha anunciado severas medidas para procurar la solución o alivio del problema de los "sin trabajo", medidas que alcanzarán a todas las clases de la sociedad, considerándose como de verdadera urgencia por el carácter general que presenta este problema.

El número de los desocupados alcanza en Alemania, la alarmante cifra de 5.000.000 y como desde ahora hasta el primero del mes de Abril no se haya visto que el problema tiende a decrecer en intensidad, es muy posible que se imponga a todos una reducción obligatoria de las horas de trabajo, con la consiguiente reducción de salarios.

Parece que el Gobierno intentará antes ponerse de acuerdo con las asociaciones legales de trabajadores, para intentar algunas soluciones antes de echar mano a medidas tan radicales como la expuesta.

Esta medida ha sido anunciada como de tanteo por el Ministro de Trabajo en un discurso pronunciado ante la comisión de Presupuestos del Reichstag, esperándose a ver el efecto que su anuncio hace en las asociaciones de obreros y patronos.—Atlant.

LEED Y PROPAGANDA SOLIDARIDAD OBRERA

Este número ha sido visado por la censura

La organización de las Artes Gráficas

Un obrero de la industria — Apolo Puigdemont — ha publicado en la edición del viernes de SOLIDARIDAD OBRERA, un artículo tratando de la organización de los obreros de Artes Gráficas. Se pregunta las razones por qué no se ha logrado la organización general de la industria en los cuadros de la C. N. T. y espera que el Comité nacional intente hacerlo.

Me parece que no es precisamente esa misión del citado Comité, y sí de los propios interesados. Tal vez el compañero tenga noticias de algunas actividades del Comité nacional respecto a las organizaciones nacionales de industria. Pero si está bien informado, sabrá que sólo hizo iniciar los trabajos encaminados a que los sindicatos de Barcelona realizaran por su cuenta el establecimiento de relaciones permanentes entre los organismos de industria análoga, formados en el país. Quiso que esas relaciones se mantuvieran, dieran lugar a la elaboración de bases para la acción conjunta de ellos. Las circunstancias por que la organización obrera barcelonesa ha tenido que pasar, malograron esos trabajos. Yo lo creo así. Lo que no impide que se vuelva sobre el asunto.

Al abogar por la organización general de los obreros de Artes Gráficas, Puigdemont se plantea, de hecho, la necesidad de continuar aquellos trabajos iniciados por el Comité nacional de la C. N. T.

Yo estoy completamente de acuerdo con ellos. Estimo imprescindible la creación de organismos nacionales de industria — Federaciones Nacionales de Industria — que pongan a los trabajadores en condiciones de poder ayudarse de una manera más eficaz de lo que hasta ahora se ha hecho. Yo creo que sólo un organismo nacional podrá llegar a tener organizados debidamente a los obreros de Artes Gráficas.

Se va a la realización de una idea que la Confederación ha propuesto a la Conferencia Nacional de Sindicatos. La de establecer bases de trabajo comunes a todos los trabajadores de una industria y en la extensión del país. Se ha intentado hacerlo por el Gobierno convocando una Conferencia Nacional de Salarios para los obreros de Artes Gráficas. Se ha llegado a la solución de un aumento determinado, lo que no tiene pies ni cabeza, porque esto representa la confirmación de la situación en que viven los obreros gráficos, con un formidable desnivel de salarios, que se mantiene al ser elevados en la misma proporción.

Ni qué decir tiene que el coste de la vida en los grandes centros industriales es el mismo, así como que la diferencia entre el de esos centros y el de los clasificados en las categorías acordadas, no es tan pronunciada que aconsejen a los obreros ceñirse a las determinaciones de la clase patronal. Debe irse a la fijación de

un salario mínimo, salario base, para todo el país, dejando luego en libertad a las secciones de las localidades donde el coste de la vida adquiera más altitud, para que logren compensar la diferencia.

Para esto hace falta que la orientación general de la masa obrera sea la de establecer el tipo nacional de salarios, considerando que debe señalarse un «salario base para todas las industrias», por debajo del cual no sea permitido a ninguna organización pactar con los patronos.

A esto deberían tender todos nuestros esfuerzos. Pero para que pudiera tener efectividad, para que la fijación de salarios mínimos — como la disminución de horas de trabajo de ocho a seis viniera a imposibilitar la creación del «ejército de parados» — pueda ser un hecho, se precisan organizaciones nacionales por industria, que agrupen a todos los obreros en ellas empleados y puedan llegar, por su acción general profesional, a imponer a la burguesía esas conquistas inaplazables.

Y estas organizaciones nacionales las hemos de crear nosotros, poniendo manos a la obra, y constituyendo Comités de Relaciones en cada localidad con ese objeto y designando al organismo confederal de la población que se haya decidido por la formación de la Federación Nacional de Industria para que se encargue de constituir un Comité Nacional de Relaciones, o secretariado, con objeto de llegar a un fin político.

Los obreros de Artes Gráficas de Barcelona designaron un Comité de Relaciones hace unos meses. ¿No es posible, desligado de toda otra actividad, cumplir la misión para la que se le nombró?

Sería conveniente que diese señales de vida. Tal vez la Conferencia Nacional de Sindicatos tenga ocasión de celebrarse en breve, y, para entonces, tener trazado un plan de organización que dé por resultado la formación de un organismo nacional de los obreros gráficos, será imprescindible.

UN TIPOGRAFO

EN LIBERTAD

Ayer tarde tuvimos el placer de estrechar la mano a los compañeros Liberto Callejas, Gregorio Castañera, Francisco Regencos y Antonio Moreno, que han sido libertados recientemente. Desearíamos que no se cerrara el grifo y fueran puestos en libertad los muchos otros que quedan todavía rejas adentro desde hace mucho tiempo, muchos de ellos sin saber por qué. Ya empieza a ser hora de que se haga esta justa reparación.

De la huelga de marmolistas

Dispuestos como los grandes ejércitos, vamos otra vez a entrar en un nuevo combate, mañana, lunes, los obreros marmolistas no acudiendo ninguno al trabajo y si todos dispuestos a luchar hasta salir victoriosos de esa contienda.

Otra vez tenemos que comunicar a todos los obreros marmolistas que la burguesía está dando órdenes falsas en varios patronos para evitar que ninguno de ellos firme, pero tenemos la firmeza que todo esto son esfuerzos inútiles, y que por mucho que hagan no podrán desorientarnos.

Desde el primer día nos trazamos una línea recta en la marcha del conflicto, y no nos apartamos ni un ápice de ella.

Ahora más que nunca es cuando pondremos más entusiasmo para salir triunfantes con nuestras pretensiones.

Es de una necesidad que los huelguistas se pongan en disposición de luchar, para demostrar lo que somos y lo que valemos.

No creemos que sean estos los momentos de hablar mucho, y si, en cambio creemos que son momentos de obrar. Está demostrado que nos quieren hacer sucumbir por la necesidad, y nosotros debemos de seguir dando el ejemplo de firmeza como hasta ahora venimos dando prueba.

EL COMITE DE HUELGA

Todos cuantos se interesan por los grandes problemas rusos deben leer el libro de LEON TROSTKY

LA SITUACION REAL DE RUSIA

que con un interesantísimo prólogo de ANDRES NIN acaba de ponerse a la venta en todas las librerías

Al precio de 5 pesetas

TEMAS OBREROS

ESTRUCTURA SINDICAL

No basta que el sindicato sea un lugar de reunión de los obreros ni un sitio donde estos cotizan para después dirimir sus pendencias con los patronos. El sindicato debe ser la vertebración de todos los problemas dimanantes de la producción y, también el yunque donde se plasman los anhelos de sus componentes.

Así se comprende, que, además de un factor de lucha, es al mismo tiempo, un archivo y una sala de estudio donde se contrastan y matizan las cuestiones económicas y sociales. Hay que tener en cuenta que sin esta correspondencia, sin este enlace entre una preparación técnica y revolucionaria, sin este complemento armónico que da el conocimiento de una materia tan compleja y varia como es la cuestión social acompañada de medios combativos que representan su factor de lucha, sin una yuxtaposición de estos elementos, no es posible hacer una obra seria y responsable.

El afán más destacado que debe animar a cuantos intervienen en las cuestiones sindicales debe ser el de influenciar que estos dos aspectos, el del estudio y el de la lucha, se fundan y complementen en el seno de la organización. La lucha sindical no queda reducida a su aspecto exterior de conflictos y demandas, precisa conocer los engranajes y combinaciones del sistema capitalista ya que a la par que nos sirve como elemento de combate nos facilita materiales para la formación del porvenir social.

El sindicato debe extender su irradiación a todas las variantes de la economía. Desde el banco a la mina, de la fábrica al campo, debe conocer su funcionamiento, su articulación, sus problemas... Su influencia y conocimiento de las cuestiones que le incumben debe llegar desde la primera capital al último pueblo, desde la industria más modesta a las articulaciones múltiples del Estado.

En sus entrañas, el sindicato tiene elementos como no tiene nadie que le facilitan este trabajo. Los delegados de taller, sus representantes en la oficina, en las labores agrícolas, en las instituciones, son las células que con sus informes, con su estudio y recopilación de datos van formando el archivo donde se manifiesta con toda claridad cuál es la situación del enemigo, del capitalismo.

Para ello es un método precioso la estadística. Ella nos facilita el estamento y cimientos de nuestra explotación; ella nos muestra cómo funciona una fábrica, cuáles son las primeras materias, su precio de coste, sus manipulaciones, lo que rinde el esfuerzo humano, el negocio del patrono... Nos revela todos los secretos y manipulaciones de la sociedad presente.

Esta articulación vertebrada se im-

pone. No puede ser ni debe repetirse el hecho de plantear querellas sin un dominio de la situación. ¿Sabéis el valor que tiene una demostración numérica ante cualquier conflicto? No diremos que sea el triunfo, pero sí que es su principal elemento.

Además, que el conocimiento de las realidades hace que uno disponga de sus energías con conocimiento de causa. Un sindicato que tenga un dominio de cómo se desenvuelve la industria de su ramo, sabe cuándo es el momento de plantear sus peticiones, y por lo mismo, tiene más posibilidades de triunfo.

Y si nos apartamos de las luchas parciales para penetrar en el verdadero sentido revolucionario, veremos que entonces es cuando se nos hacen más necesarios los conocimientos de la estadística y de las articulaciones de su sistema ya que nos orienta y prepara para una sucesión más respetable y superior que la que sufrimos.

A partir de conocer estas interioridades, de conocer la base y las determinantes del malestar social, es cuando la lucha se intensifica y adquiere los vuelos necesarios para hacer tambalear los falsos sistemas. Entonces, son dos batallas las que se organizan: la lucha en la calle y la de las cifras; la lucha de la fuerza aunada con la evidencia de la razón.

Patronato escolar de Barcelona

El Patronato Escolar de Barcelona ha organizado un curso de perfeccionamiento destinado a las profesoras de párvulos recientemente nombradas para los nuevos grupos escolares, que empezarán mañana, lunes, día 2 de los corrientes, a las nueve de la mañana, en el Grupo Escolar Milá y Fontanals y Luisa Cura.

El programa del mismo viene detallado en un fascículo que ha editado el Patronato, en el que, después de un preámbulo donde se razona la orientación adoptada, se precisan los cursillos que lo integrarán, junto con un sílabus de cada uno de ellos.

Los cursillos versarán sobre temas referentes a:

- I. El conocimiento del niño.
 - II. Las bases de los métodos propios para la enseñanza de los párvulos.
 - III. Actividades educativas diversas.
 - IV. Conocimientos complementarios.
- Y las lecciones están encomendadas a los señores siguientes: Doctor don Manuel Salvat, don Alejandro Galí, doña Rosa Sensat, señorita Ana Rubies, don Federico Doreste, doctor don Joaquín Xirau, don Casiano Costal, don Pompeyo Fabra, don Juan Alsina y Melis, don Aurelio Campmany, don Enrique Gibert, doña Dolores Palau, señorita Dolores Canals, don Ramón Jori y don Arturo Martorell.

LOS PELIGROS DE LA IDEOLOGIA NACIONAL

PARA

LA LUCHA LIBERADORA DEL PROLETARIADO

Por RUDOLF ROCKER (2)

Este juego peligroso con la utilización del desarrollo de las ideas nacionalistas para los sedicentes intereses del socialismo, es tanto más reprochable cuanto que no es en este caso, ese el impulso interno de los comunistas alemanes, sino que ha nacido de los métodos de la política exterior del Gobierno ruso, un gobierno que a los ojos del mundo se presenta como socialista, y cuyos sesiones, hasta el presente, no se cansan de declarar «contrarrevolucionaria» cualquier otra tendencia distinta, aunque ellos estén dispuestos siempre a marchar del brazo de los más infames representantes de la reacción moderna en Europa, si ello es favorable a los intereses del Estado ruso. Como que en los demás partidos socialistas obreros, el desarrollo de las ideas nacionalistas es en gran parte consecuencia de la ininterrumpida actividad en la política burguesa, nos encontramos en ellos con un fenómeno no salido directamente

de la razón de Estado de la república de los soviets.

El conflicto del Ruhr precisamente, en sus diferentes fases de desarrollo, que dió tanto a los socialdemócratas como a los comunistas, ocasión de defender los «intereses nacionales», es la ilustración más brillante que pueda imaginarse para la política de los intereses capitalistas, como verdadero fondo de la ideología nacionalista. La ocupación del Ruhr era solamente una consecuencia lógica de la misma política criminal del poder del capitalismo, que en definitiva condujo al desencadenamiento de la guerra mundial en que los pueblos, durante cuatro años, se destruyeron sobre los campos de carnicería. En este conflicto se trataba casi exclusivamente de los antagonismos de intereses entre la gran industria francesa y alemana, siendo la violencia militar quien lo decidió momentáneamente en favor de Francia.

Al igual que los representantes de

la industria alemana fueron defensores fanáticos del principio de anexión, había tras la pretendida «política nacional» de Poincaré, los claros deseos de anexión de la gran industria francesa y de su potente órgano «le Comité des Forges». Los mismos objetivos perseguidos primeramente por los magnates de la industria alemana, fueron acariciados más tarde por los industriales franceses. Se trataba de instituir cuartos monopolios en el territorio europeo bajo el dominio de algunos grupos capitalistas, para quienes el consabido interés nacional es siempre el antifaz ideológico en sus brutales intereses y negocios. La alta industria francesa proyectaba hacia mucho tiempo una fusión de las minas de hierro de Lorena con las de carbón del Ruhr, bajo la forma de un gigantesco «trust» que debería asegurar a aquélla un monopolio ilimitado en el continente. Y como los intereses de los grandes industriales eran los mismos que los de los beneficiados con las reparaciones y además eran en cualquier caso favorecidos ampliamente por la casta militar, la ocupación del Ruhr se reducía a una cuestión de tiempo.

Pero antes que las cosas llegaran a este punto, hubo entrevistas entre los representantes de las industrias francesa y alemana para llegar a una solución pacífica, es decir, en este caso, a una alianza de negocios y de la que cada bando saldría beneficiado en proporción a la fuerza relativa de que dispusiera. Tal alianza habría

sido así concertada, pues los grandes industriales no se hubieran cuidado un ápice de los «intereses nacionales», caso de poder sacar su parte en el juego. Pero la industria minera inglesa, para quien un «trust» minero en el continente hubiera constituido un ruído golpe, dejaba entrever más grandes ventajas; descubrieron repentinamente su corazón nacional y dejaron llegar la ocupación militar. Conjuntamente con los obreros y empleados organizados sindical y políticamente, planearon la resistencia pasiva, y la Prensa, subvencionada por Stinnes y Compañía, se lanzó con todas sus fuerzas a exaltar la gran causa nacionalista para poner así en ebullición, en todo el país, el odio contra el «enemigo hereditario».

Y cuando la resistencia pasiva, que costó inmensos sacrificios al pueblo alemán, tuvo que ser abandonada, Stinnes no esperó al Gobierno de Stressmann para, a iniciativa propia, entra en negociaciones con los franceses.

Mas aún intentó decidir a las autoridades francesas de ocupación, a que impusieran a los trabajadores alemanes, en las regiones ocupadas, la jornada de diez horas, a los ministros trabajadores que poco tiempo antes habían sido sus aliados en su lucha contra el gabinete francés. ¿Cabe mayor prueba de las verdaderas aspiraciones de nuestros espadachines nacionalistas?

Poincaré tomó los supuestos incumplimientos de Alemania en las entre-

gas de carbón a Francia, como pretexto para la entrada de sus tropas en el Ruhr. En realidad, no fué ello más que una habilidad para prestar a la invasión imperialista un aspecto legal. Esto aparece claro, ya que, exceptuando a Inglaterra, es Francia el país de Europa más rico en carbón, y no obstante, tuvo que decretar un impuesto suplementario del 10 por 100 sobre la importación de los carbones del Sarre, para proteger al carbón francés.

Está averiguado que el 20 por 100 de esos carbones fueron devueltos a Alemania y que sólo el 35 por 100 pasó a manos de la industria francesa.

Del otro lado, los primates de la industria alemana y sus aliados los grandes propietarios agrarios que hasta entonces habían sacado de la espantosa miseria del pueblo alemán provechos inculcables, hicieron cuanto pudieron en la defensa de sus intereses particulares para facilitar, según sus fuerzas, la obra del imperialismo francés. Son ellos quienes, desde buen principio, se alzaron violentamente contra todas las tentativas de estabilización del marco, porque así podían «sabotear» mejor la imposición de la gran industria y de la gran propiedad y cargar el reglamento de las reparaciones casi completamente sobre las espaldas de las masas trabajadoras. Con motivo de esta tenebrosa maquinación, se desarrolló todo un ejército de especuladores del cambio que obtuvieron inmen-

(Continúa)

UNA INTERVIU CON ALCALA ZAMORA

Don Niceto afirma que España es republicana, que los antidinásticos irán a las elecciones administrativas y explica el fracaso del movimiento de diciembre. — El periodista hace unos comentarios muy interesantes

Turín, 28. — El periodista italiano Alfio Russo, enviado especial en España de un importante rotativo de Turín, inserta la siguiente interviu celebrada en la Cárcel de Madrid con don Niceto Alcalá Zamora.

—«El pueblo, el ejército, toda la nación se halla con nosotros; España es republicana hasta la médula.»

—¿Cómo lograrán la república?
—«Todos de acuerdo, republicanos y socialistas.»

—¿No temen llegar al fin que tuvo Kerenski?

—«No. Los socialistas españoles son parlamentarios y ministeriales. Al menos por ahora, todos nos hallamos unidos, luego, ya veremos.»

—¿Irán a las elecciones?

—«A las Administrativas, sí. No iremos a las Cortes, si las elecciones se hacen, cosa bastante problemática, porque no creemos en la virtud de las Constituyentes. En ellas se intentarían todas las manipulaciones para consolidar el Trono. Nosotros no iremos; participaremos únicamente por razones de oportunismo, en las elecciones municipales, fijadas para el día 12 de abril.»

—¿Cree usted que el Rey abandone el Poder por su propia iniciativa?

—«No.
—¿Entonces?

EN GOBERNACION

Madrid, 28.—El ministro de la Gobernación manifestó a los periodistas que aun lamentándolo mucho no tenía noticia alguna de comunicarse. Se le pidió la lista de los nuevos gobernadores y contestó:

—«Nada puedo decirles a ustedes hasta después del consejo donde se darán los últimos toques.»

—¿El de Barcelona, quien va a ser?

—«El de Barcelona continúa.
Preguntado después por el alcance de la visita que le ha hecho el conde de Romanones contestó que sólo había sido para un cambio de impresiones.—Atlante.»

EN TRABAJO

Madrid, 28.—El ministro del Trabajo recibió al señor Goicoechea, a una comisión de la Confederación Gremial Española y a otra del comité paritario de transportes de Barcelona que le habló de la necesidad de que la solución del problema de los taxis sea conjunta, con objeto de que a la ciudad condal no llegara el planteamiento del conflicto como recientemente ha ocurrido en Madrid.—Atlante.

MAS BAJAS EN EL EJERCITO

Madrid, 28.—El «Diario Oficial del Ministerio del Ejército» publica las bajas de los aviadores comandante de Artillería don Angel Pastor Velasco; capitanes José de la Roquette Rocha, Antonio Rexach y Fernández Targa e Ignacio Anitúa Ochoa Egul.

NOTA DE TRABAJO ACERCA DE LA HUELGA DE PUERTOLLANO

Madrid, 28.—Hoy se ha facilitado en el ministerio del Trabajo la siguiente nota:

«Como ya se anunció, ha terminado, merced a las bases ayer firmadas por patronos y obreros, ante el subsecretario del ministerio del Trabajo y Previsión, el conflicto planteado en Puertollano, entre los obreros metalúrgicos y las empresas minero-metalúrgicas de dicho pueblo, conflicto que por solidaridad se había extendido a otros oficios, bases por las que se fijan los salarios de las distintas categorías profesionales y se indican que no habrá represalias.

Han mostrado patronos y obreros un espíritu de verdadera comprensión y transigencia, deseosos por igual de poner término a una huelga que tanto perjudicaba a los intereses de Puertollano, resuelta de este modo armónico el conflicto y aplazadas otras diferencias en tanto intervienen los órganos competentes para resolverlas.

No tiene hoy conocimiento el ministro de Trabajo de normalidades que se perciben en la vida de la producción, deseando que este aque-

—Entonces correrá la sangre y la culpa no será nuestra.

—¿Porqué fracasó el movimiento de diciembre?

—«Porque estalló prematuramente; pero ahora se halla constituido un frente único y estamos dispuestos a todo.»

El periodista habla luego como sigue acerca del señor Alcalá Zamora:

«Español de alma y temperamento, señor rico en cultura y gentileza, don Niceto Alcalá Zamora no será ciertamente el Danton ni menos el Marat de España. Ingenuo, romántico, cree en la república, le da forma y vida en su fantasía. Creo que su deseo sería el de despertarse un día con las llaves del Poder en sus manos, sin haber sido turbado durante la noche, por el estampido del cañón. Cree en sus compañeros. ¿No recuerda, por cierto, las palabras del capitán Galán, el mártir de la república? «Entre vosotros, que sois mis jueces, se encuentran algunos que deberían hallarse junto a mí en estos momentos. Si la revolución hubiese triunfado, todos os hubiérais hallado a mi lado, como me lo habíais prometido.» Peco después, el plomo sellaba para siempre los labios imprudentes del capitán Galán.—Atlante.»

tamiento de la lucha industrial pueda ser indicio de que se afirme por la mutua inteligencia de patronos y obreros la paz social en España.—

EN FOMENTO

EL PROBLEMA FERROVIARIO Y LOS TRANSPORTES POR CARRETERA

Madrid, 28.—El ministro de Fomento recibió a los directores generales de Seguridad y del consejo de administración del ferrocarril Santander-Mediterráneo.

El señor Cierva hablando con los periodistas les dijo que conforme a la nota que publicó en la prensa se propone acometer rápidamente la resolución del problema ferroviario. Para ello convocará a una reunión extraordinaria del Consejo Superior ferroviario, seguramente para el 10 de marzo, celebrando las sesiones que sean precisas y a las cuales asistirá el ministro. Lo mismo piensa hacer con respecto a la junta de transportes por carretera para estudiar también el asunto.—Atlante.

COMENTARIOS DE LA PRENSA

«EL IMPARCIAL»

Madrid, 28.—Alaba la aclaración del conde de Romanones acerca de la imparcialidad de los gobernadores en las elecciones, diciendo que descubre nuevos horizontes en la política española, la cual está pendiente de las próximas elecciones, porque conoce la decisiva importancia de su resultado. Termina diciendo que si son tan imparciales como se anuncian, las futuras Cortes serán las primeras que podrán llamarse copartícipes de la soberanía nacional.

«EL LIBERAL»

Dice que el gabinete Aznar no ha venido para gobernar sino para hacer las elecciones para los municipios, diputaciones y Cortes. Añade que el resultado de estas elecciones dependerá de los gobernadores que las hagan al frente de cada provincia y asegura que si esto no fuera cierto, no tendrían los ministros tanto empeño en colocar gobernadores amigos suyos en la mayoría de las provincias donde tienen sus intereses políticos.

Crea que las elecciones municipales serán borrascosas y termina exhortando a todos a definir las cosas desde el principio.

«EL DEBATE»

Alaba las cuartillas que leyó el ministro de Hacienda ante el Consejo del Banco de España y reproduce algunas de las frases que dijo. Pone de relieve la gran razón que asiste al ministro y termina deseando que haya una estrecha unión entre el ministro de Hacienda y el Banco para que el problema de la moneda se encauce por el camino de la solución.

«EL SOL»

Trata de los presos gubernativos e insiste en pedir la libertad de los mismos, pues hay algunos de ellos que hace meses que están en la Cárcel a disposición del Juzgado correspondiente sin que se haya adoptado resolución alguna sobre ellos. Hace ver que los actuales ministros se dicen mandatarios de la Constitución del 76, pero por lo visto, ninguno hace caso de las garantías que en ella tienen los ciudadanos.

«LA LIBERTAD»

Dadas las reiteradas declaraciones del Gobierno de que se verificarán las elecciones municipales anunciadas para la fecha próxima y dentro de la mayor sinceridad, considera que esto no podrá lograrse mientras no se disponga:

Primero. — Que no puedan ser elegidos los actuales concejales, aunque en realidad esto está legislado, (lo determina el artículo 72 de la ley Municipal por el que se refiere a las poblaciones de 100.000 almas y lo ratifica el artículo 47 del estatuto Municipal). Sin limitación alguna debe extenderse la incapacidad de un modo general, para todas las poblaciones y para todos los concejales, entre los cuales figuran los mayores contribuyentes, como es sabido.

Segundo. — Que cesen en sus funciones los actuales alcaldes, siendo sustituidos por los concejales de mayor número de votos o de mayor edad. — Atlante.

EN ZARAGOZA

LA REAPERTURA DE LAS CLASES OFICIALES

Zaragoza, 28.— El próximo día 13 se reanudarán las clases en todas las Facultades de esta Universidad, Escuela de Veterinaria y demás centros docentes que estaban clausurados. — Atlante.

LOS TRANVIARIOS APLAZAN UNA HUELGA

Bilbao, 28.— En la reunión celebrada por los obreros tranviarios, quedó aplazada la huelga que había anunciada para la mañana, hasta tanto que una Comisión mixta de obreros y patronos conferencie con el ministro del Trabajo en Madrid.

La Juventud Republicana ha enviado una comunicación a los tranviarios expresándoles su simpatía por la causa que defienden. — Atlante.

OBRAERO QUE NO COBRA Y ES AGREDIDO

Teruel, 28.— En el pueblo de Escucha, Isidro Monzo Molina, que iba a reclamar los jornales devengados en la mina de Julio García Argüelles, fué agredido por éste. Julio le dió con un palo un garrotazo en la cabeza y entonces Isidro le acometió a su vez a Julio, el cual recibió una puñalada en la región glútea, de carácter gravísimo. Isidro está levemente herido. — Atlante.

LA CRISIS AGRICOLA EN LORCA

Lorca, 28.— Cada día es más grave la crisis agrícola de Lorca, originada por la sequía pertinaz. Por varios conductos se ha telegrafiado al ministro de Fomento para que, mientras comienzan los trabajos de traida de aguas de los ríos Guardal y Castil, ordene los trabajos que detengan la enorme emigración, que amenaza despoblar totalmente la ciudad. — Atlante.

EL «COJO» PELICULEA...

Madrid, 28.— Para el noticiario del cine sonoro, ha impresionado el conde de Romanones una película con su familia.

El conde ha pronunciado un discurso en el cual ha dicho que la situación de España no es tan inquietante como se ha supuesto en el extranjero.

Ha agregado en su discurso que en la hora actual, España entra de lleno en el camino de la concordia civil.

Después, el conde, teniendo en cuenta que se trata de una película que una casa norteamericana dedica tanto a América del Norte como a la del Sur y al resto del mundo, ha pronunciado otro discurso en francés ensalzando los grandes méritos de España y su gran vitalidad. — Atlante.

... Y EL HERMANO MAYOR, TAMBIEN

Madrid, 28.— En el cine del Callao y con asistencia del presidente del Consejo, almirante Aznar, se rodó hoy, en prueba, ante la personalidad

citada y un grupo de periodistas, una película en la que aparece el jefe del Gobierno español, el cual, dirigiéndose al público universal, traza, en síntesis, el programa del Gobierno, usando como instrumento de expresión el castellano, inglés y francés. — Atlante.

No obstante, Miss España posará ante un pintor

Alcázar de San Juan, 28.— La señorita Carreño, proclamada Miss España, saldrá uno de estos días con dirección a Barcelona, subvencionada por el Ayuntamiento de Alcázar de San Juan.

Miss España marcha a la ciudad condal para posar ante su paisano el celebrado pintor manchego Carlos Vázquez, quien se propone exhibir el retrato de su bella compatriota en una exposición de sus lienzos que se celebrará en Nueva York.

Miss España posará con el mismo traje que vistió en el concurso de Belleza de París.

La iniciativa de la ejecución del retrato pictórico de la señorita Carreño ha partido del conocido escritor, también manchego, Rafael López de Haro, que reside habitualmente en Barcelona. — Atlante.

EL CONSEJO DE MINISTROS DE AYER

Trató de los transportes urbanos en Madrid y Barcelona, del funcionamiento de las Universidades, del problema ferroviario, de las elecciones...

Y de la censura de Prensa, que parece será suprimida el miércoles próximo

A LA ENTRADA

Madrid, 28.— Como estaba anunciado, se han reunido esta tarde en Consejo los ministros en el Ministerio del Ejército. La reunión comenzó a las cinco y cuarto.

Antes de que ésta se celebrase, había hablado el general Berengier con el subsecretario de la Presidencia señor Benítez y con el director general de Seguridad, general Mola.

El primero de los ministros en llegar al Ministerio del Ejército fué el conde de Romanones, quien dijo que llevaba varios expedientes y que hablaría de ellos si tenía tiempo. Yo creo que sí — agregó — porque cada día estos Consejos son más armónicos y esto que ya lo fueron mucho desde el principio.

El señor La Cierva manifestó que llevaba algunos expedientes, asuntos de trámite, y que hablaría de ellos si hubiera lugar, pues como en los otros Consejos había empleado mucho tiempo en exponer los expedientes de su departamento, debía dejar espacio a sus compañeros para que hablasen de los suyos.

—¿Qué hay de ferroviarios? — se le preguntó.

—«No sé nada nuevo. Ya habrán visto ustedes por la nota de esta mañana, que he convocado al Consejo Superior de Ferrocarriles para el día 10 de marzo.»

El presidente del Consejo, almirante Aznar, dijo que no trafa nada nuevo, y, por lo tanto, no podía manifestar nada a los informadores.

El señor Gascón y Marín dijo que no tenía noticia alguna que comunicara, pues eran paralelas a las que había facilitado en su departamento durante la mañana.

Confirmó el ministro de Instrucción Pública que el lunes o martes se reanudarán las clases universitarias. Manifestó que se congratulaba de que se fuera marchando hacia la normalidad.

Agregó que llevaba algunos expedientes que se relacionaban con el Magisterio, de los que daría cuenta a la Prensa a la salida si se trataba de ellos en el Consejo.

Al marqués de Hoyos se le preguntó si se trataría de gobernadores y contestó que seguramente.

—Pero, ¿habrá lista?

—«No lo sé. Desde luego habrá un nuevo avance.»

El conde de Bagallal no hizo manifestación alguna, pero se encontró en la escalera con el director general de Seguridad, quien le preguntó si deseaba algo para Barcelona, porque salía esta noche para aquella ciudad para el nombramiento de jefe superior de Policía y para la organización del servicio.

El marqués de Albuercas, que llevaba algunos expedientes de libertad condicional.

Los demás ministros no hicieron manifestación alguna. — Atlante.

A LA SALIDA

Madrid 28.—A las diez menos cuarto terminó el Consejo de ministros limitándose los consejeros a manifestar que el señor Gascón y Marín facilitaría la nota de lo tratado en la reunión, como así lo hizo.

Comenzó diciendo que de la Presidencia se aprobó una real orden relacionada con el Tribunal de Actas

para los fallos y reclamaciones, nombramientos de los alcaldes y tenientes de alcalde y constitución de Ayuntamientos que afectan a la validez o nulidad de las elecciones.

Otro sobre nombramiento de una comisión interministerial de patronos y obreros que informan sobre el régimen y condiciones económicas de los transportes urbanos de Madrid y Barcelona en aquello que no sea competencia de las autoridades municipales.

El ministro aclaró esto diciendo que estaba relacionado con el último lockout de Madrid.

De Estado se aprobó un acuerdo relacionado relativo a contribuir a los gastos de la reunión que en Madrid celebrará el Congreso Internacional de la alta atmósfera, que se celebrará el 15 de marzo.

También se dió cuenta por el ministro de Estado de los trabajos que se realizan sobre la situación de los emigrantes españoles en determinadas De Justicia varios expedientes de repúblicas hispanoamericanas.

libertad condicional.

De Marina un expediente sobre una Cruz pensionada del Mérito Naval.

De Gobernación un proyecto de decreto determinando la situación de los que desempeñan los cargos de secretarios generales de las Jefaturas superiores de Madrid y Barcelona al volver a su escalafón.

De Fomento una real orden sobre la reunión en el próximo mes del Consejo Superior Ferroviario para el estudio del Estatuto y definitiva solución al problema relacionado con este asunto, incluso el de personal.

El señor La Cierva dió cuenta de cuanto afecta al problema ferroviario en sus varios aspectos interesantes que actualmente ofrece, informando detenidamente sobre ellos así como de la crisis obrera del campo.

También se despacharon dos asuntos de Fomento uno relativo al proyecto reformado sobre reparación de la carretera de Bauler a Málaga y otro relativo al suministro para la instalación de un transbordador en la estación de Lérida, ferrocarril de Lérida a Saint-Giron.

El ministro del Trabajo informó ampliamente acerca de la rectificación del censo electoral.

El de la Gobernación dió cuenta al Consejo de los estudios preliminares reactivos a las disposiciones para las elecciones municipales que el próximo abril se han de examinar.

El ministro aclaró que esto se refiere al número de concejales, patronos y todos los problemas relacionados con este asunto.

El ministro de Instrucción Pública dió cuenta de las noticias que le han enviado sobre los acuerdos de las Juntas de gobierno de las Universidades en virtud de la real orden que se aprobó en el Consejo anterior sobre reanudación de clases, que en su mayoría se verificarán el lunes próximo.

Dió cuenta también al Consejo del propósito de publicar el texto refundido del Estatuto general del Magisterio en relación con las reformas introducidas por el señor Tormo, y dió cuenta—añadió—de todo lo relacionado con el problema y del acoplamiento de la reforma en un texto refundido.

Dijo después el ministro que en Gubernación se facilitaría la lista de los gobernadores que ya estaba acoplada.

También dijo el señor Gascón y Marín que tiene interés en hacer constar que seguirá en contacto con las Juntas de gobierno de las Universidades para estar al tanto de todo lo que ocurra incluso en las cosas relacionadas con el nombramiento de las autoridades académicas y de las Facultades.—Atlante.

AMPLIACION DEL CONSEJO

Madrid, 14. — Antes del Consejo, el conde de Romanones conferenció extensamente con el general Berenguer. Interrogado por los periodistas acerca de esta entrevista, contestó que había sido únicamente para enterarse del estado de salud del ministro del Ejército.

El Consejo comenzó dando cuenta el señor La Cierva de los diversos aspectos del problema ferroviario, así como de los actos celebrados por empleados y obreros. De ellos dedujo el Gobierno que, salvo incidencias, que no son de esperar por ahora, no se declarará ningún conflicto. Dió cuenta del estudio realizado por él sobre el estatuto ferroviario, que habrá de beneficiar grandemente a empleados y obreros de ferrocarriles. Después pasó a ocuparse de la crisis del campo andaluz, conviniendo todos los ministros en que, más que dinero, lo que precisa es lluvia.

El señor La Cierva expuso la distribución de créditos, conviniéndose en que son suficientes para remediar el problema.

El ministro de Fomento invirtió más de dos horas en la exposición de lo antes dicho.

El ministro de Justicia dió cuenta

de su Real orden sobre los tribunales de actas, los cuales proveyó al fallo de las reclamaciones que se formulen contra los nombramientos de alcaldes y tenientes de alcalde por las corporaciones municipales.

Después se pasó a tratar de la cuestión electoral, conviniendo el Gobierno en sus propósitos de proceder al restablecimiento de las garantías constitucionales y levantamiento de la previa censura en un plazo brevísimo. No se ha hecho ya a causa de la cuestión ferroviaria, pero en vista de la tranquilidad reinante en toda España y de la mesura con que se ha llevado la discusión política, el Gobierno ya no ve obstáculos para seguir manteniendo la excepción y es posible que el conde de Romanones, en el banquete con que lo agasajen los corresponsales de la Prensa extranjera, el próximo miércoles, dé cuenta oficial del acuerdo y el mismo tiempo de haberse procedido ya a su implantación.

El ministro de Instrucción Pública manifestó a sus compañeros las noticias recibidas de todas las Universidades de España, donde comenzarán las clases el próximo lunes, excepto en la de Sevilla que lo hará el martes, como asimismo de las dimisiones presentadas protocolariamente por todos los rectores de España. Los rectores de Madrid y Sevilla la han presentado con carácter irrevocable, alegando el primero su propósito de dedicarse con plena actividad a las tareas que le impone el Instituto Rockefeller. El ministro les ha comunicado que hasta después de establecida la plena normalidad universitaria no quiera saber nada de dimisiones.—Atlante.

NOTA INTERESANTE

Los partidos republicanos no irán a las elecciones generales, pero sí a las municipales y provinciales con garantías

Madrid, 28. — Por la tarde ha sido facilitada la siguiente nota:

«Los Comités de los partidos Republicano Radical, Acción Republicana, Federación Republicana gallega y Derecha Liberal Republicana, teniendo en cuenta que subsisten agravadas las causas que motivaron el acuerdo de abstenerse de participar en las elecciones generales que anunció la pasada dictadura, mantienen y ratifican dicho acuerdo para las que, con carácter de ellas, llaman constituyentes, anuncia el actual.

El carácter preferentemente administrativo que tienen las corporaciones locales, aconseja, por el contrario, acudir a la lucha en las elecciones municipales y provinciales si a ellas se llegase, con las indispensables garantías, procurando en tal caso, por todos los medios, la más estre-

cha inteligencia, en toda España, de los partidos antidinásticos, para una acción conjunta en defensa del ideal común» — Atlante.

LOS TABAQUEROS SEVILLANOS

Sevilla, 28.—Ha continuado esta mañana sus tareas el pleno de la Federación de Tabaqueros, discutiéndose el programa de aumentos de sueldos desde un 18 por ciento para los sueldos de 3,500 pesetas, llegando al 77 por ciento para los obreros barrenderos, que perciben 1,650 pesetas de sueldo. También se acordó pedir el 75 por ciento de aumento para los retirados. Se solicita de la compañía la readmisión de las obreras aprendizas sorteadas desde hace seis años para su ingreso.

El trato de la participación de los obreros en las utilidades de la empresa y del control de la industria. Atlante.

Un escrito del Colegio de Abogados

Contestando a la consulta sobre revisión del Código de la Dictadura, dice aquella Corporación que el Gobierno sólo puede hacer una cosa: derogarlo

Madrid, 28.—El Colegio de Abogados de Madrid ha enviado un escrito de contestación a la consulta que le hizo el ministro de Justicia para dar su opinión sobre el Código Penal gubernativo implantado por la Dictadura.

Se dice en el escrito que, con anterioridad a la consulta, el Colegio ya había aprobado una moción pidiendo la derogación total, pura y simple del Código dictatorial. No se puede, por consiguiente, la Junta señalar qué preceptos pueden quedar vigentes y cuáles otros deben ser derogados, porque no se trata de pasar por un cerner de aciertos y los errores de aquel cuerpo pseudo legal, sino protestar de que un grupo de hombres, erigidos en dictadores, puedan por su sola voluntad realizar un acto tan grave como imponer a la nación un Código Penal en que se crean delitos, se modifica esencialmente la fisonomía de otros ya existentes, se inventan penas y medidas de seguridad y se toman, en fin, como patrimonio del exclusivo criterio gubernativo la vida, la honra, la libertad y la economía de los españoles.

Si el Gobierno actual rectificara el texto de 1928, aunque le acompañase la máxima fortuna, sólo habría conseguido cambiar una ilegítima por otra y perseverar en la idea anárquica de que en España puede forjar Códigos penales cualquiera que disponga de la «Gaceta».

Sólo una cosa puede hacer licitamente un Gobierno con el Código: derogarlo.

Cuando las Cortes acometan la reforma del Código Penal, los Colegios de Abogados colaborarán al empeño hasta donde sus medios alcancen.

El deber del Colegio, ahora, es protestar contra todas las invasiones de Gobierno en las esferas legislativa y judicial, y pedir al actual, respetuosa y serenamente, que saque a España del trance aflictivo de soportar legislaciones emanadas de un poder personal.

—Noticias que se reciben de Vitoria, Avila y León, dicen que en reunión de los respectivos Colegios de Abogados, acordóse pedir la derogación total del Código de la Dictadura, por considerarlo fascista.

¡BAJO LAS DICTADURAS!

Numerosos miembros de la guardia presidencial cubana, incluso un ayudante de Machado, son detenidos por creerseles complicados en el reciente atentado frustrado contra aquél verdugo. En Perú se extiende el movimiento revolucionario

EN CUBA

Detención de un ayudante de Machado.

La Habana, 28.—Ha sido detenido un ayudante del presidente Machado por suponersele complicado en la colocación de una bomba hallada hace días en el palacio presidencial. Por la misma causa han sido detenidas otras veinte personas, así como cinco miembros de la guardia presidencial acusados de complicidad.—Atlante.

Más detenciones.

La Habana, 28.—Ha producido gran sensación la detención del comandante Espinosa, ayudante de campo del dictador general Machado.

Se acusa al comandante Espinosa de hallarse complicado en el atentado frustrado contra el presidente, mediante la colocación de una bomba en su palacio.

Como es sabido, el artefacto fué hallado hace tres días, y no llegó a explotar por una verdadera casualidad.

Por creerseles complicados en el mismo atentado, han sido detenidas veinte personas más.—Atlante.

La guardia personal del dictador.

La Habana, 28.—A pesar de lo riguroso de la censura que ejerce el Gobierno, se van conociendo detalles acerca del último atentado preparado contra el general Machado.

Parece perfectamente comprobado que el atentado no lo fraguaron elementos extraños al presidente, sino precisamente personas de su mayor confianza.

Han sido detenidos en total veintiseis miembros de la guardia personal del dictador.—Atlante.

EN EL PERU

Como Primo y Berenguer.

Lima, 28.—El Gobierno de Sánchez del Cerro continúa afirmando que la revolución puede considerarse como definitivamente fracasada, y que la pacificación total es sólo cuestión de horas o de contados días.

LOS PROGRAMAS NAVALES

Se ha llegado a un acuerdo entre Inglaterra e Italia. — Veremos que opina Francia

Últimas impresiones.

Roma, 28.—La impresión en los Círculos navales a última hora de la noche de ayer, era inmejorable respecto al éxito de las negociaciones angloitalianas para las limitaciones navales.

Es probable que hoy salgan para París los delegados ingleses.—Atlante.

Secretos acerca del resultado.

Roma, 28.—En la mañana de hoy continuaron las negociaciones navales francoitalianas, conferenciando los señores Henderson y Grandi, así como también los técnicos de ambas naciones.

Se confirma que los delegados ingleses saldrán hoy de Roma, pero no se sabe si se detendrán en París o continuarán a Londres.

Se sigue manteniendo el más grande secreto del resultado de las negociaciones, debido a la delicadeza de las cuestiones tratadas y la necesidad de informar detenidamente a los Gobiernos de los Estados Unidos y del Japón, firmantes del Tratado tripartita de Londres.—Atlante.

Nota oficial acerca del acuerdo.

Roma, 28.—El Gobierno italiano ha facilitado esta tarde el siguiente comunicado:

«Las amistosas conversaciones que se han venido desarrollando durante estos días dentro de un espíritu de ministro británico de Negocios Extranjeros, señor Henderson, el pri-

A creer al comunicado oficial de última hora, los rebeldes han sido derrotados en el Norte (Piura) y en el Sur (Cuzco).—Atlante.

Palabras de un jefe revolucionario. Arequipa (Perú), 28.—El comandante Beitia, uno de los jefes del movimiento revolucionario, ha dado a conocer a grandes rasgos el programa que pondrá en ejecución la revolución triunfante.

Dice el comandante Beitia que el movimiento tiene forzosamente que triunfar, porque encarna en un todo los anhelos del país de vivir en un régimen de honesta libertad, incompatible con la presencia en el Poder del segundo dictador Sánchez del Cerro.

Una vez tranquilizado el país, lo que se logrará apenas se haya consumado la victoria revolucionaria, se convocarán elecciones generales, estableciéndose el voto secreto y obligatorio, y asegurándose la representación de las minorías.

Se modificarán radicalmente los actuales sistemas tributarios, gravándose a los grandes rentistas y propietarios para disminuir en cambio las cargas de la pequeña propiedad.

Se procederá a la elección de un Consejo de Estado, que tendrá la misión de estudiar una nueva Constitución que haga imposible la repetición de regímenes de opresión y tiranía.

El Gobierno que surja de las nuevas elecciones revisará radicalmente las deudas exteriores del Perú, implantándose moratorias.—Atlante.

Más sublevaciones.

Buenos Aires, 28.—Mensajes inalámbricos de Cuzco anuncian que la quinta división del ejército de Elquitos se ha sublevado, proponiéndose derribar a Sánchez del Cerro y convocar elecciones generales y libertad absoluta de sufragio, a fin de que la minoría esté representada, y el país exprese su opinión libremente.—Atlante.

construcción de cuatro buques de guerra del tipo del famoso crucero acorazado «A».

En vista de la ausencia de las fuerzas nacionales de derecha, que se retiraron de la Cámara, el canciller Bruening se ha visto en el caso de tener que negociar con los socialistas la votación de los créditos para la Defensa nacional.—Atlante.

DE UNA CATASTROFE

LOS OBREROS PAGAN CON LA VIDA, LOS PATRONOS CON UNOS MISEROS CENTIMOS

Berlín, 28.—El Comité encargado del reparto de las diversas cantidades reunidas con las subvenciones y subcripciones públicas y particulares, para las familias de las víctimas de la horrorosa catástrofe minera de los pozos carboníferos de Alsdorff, ha celebrado su última reunión.

A cada viuda de los mineros muertos les corresponderán 24,000 francos y 6,000 francos más por cada hijo menor de 15 años.

Los huérfanos de padre y madre, recibirán también 24,000 francos y en el caso de que el desaparecido haya sido el único sostén de una familia, ésta recibirá 18,000 francos.

Estas sumas se entregarán a los interesados en forma de libretas de la Caja de Ahorros, cobrando los intereses autorizándose únicamente a las viudas a tocar el capital.

El total de las sumas distribuidas asciende a más de 10 millones de francos.—Atlante.

DE UN ATENTADO

HA SIDO CONDENADO A CINCO AÑOS DE PRESIDIO

Ciudad Méjico, 28.—El joven Daniel Flores, convicto y confeso del atentado realizado contra el presidente Ortíz Rubio, ha sido condenado a 15 años de cárcel.—Atlante.

EL PRESUPUESTO DE CONSTRUCCIONES NAVALES EN NORTEAMERICA

Washington, 28.—El Senado ha sancionado el programa de construcciones navales que preve un gasto de 350 millones de dólares.

Como el programa ha sido también aprobado por la Cámara de Representantes, únicamente falta la firma del presidente Hoover para su entrada en vigor.—Atlante.

RUPTURA DE RELACIONES COMERCIALES

Londres, 8.—Un despacho de Ottawa al «Exchange Telegraph» dice que el Consejo de Ministros canadiense, ha prohibido la importación de trigo, carbón, maderas y otros productos de la U. R. S. S. lo que equivale en la práctica, a una ruptura de relaciones comerciales entre Rusia y el Canadá.—Atlante.

SUCESOS RELEVANTES

Marsella, 28.—En Roquevaire, a pocos kilómetros de Marsella, se ha registrado un suceso que ha producido gran emoción.

Un labrador, llamado Louis Guigou, de 60 años de edad, irritado por las burlas de que le hacía objeto su vecino Marius Tassy, de 54 años de edad que atravesaba sus terrenos sin su permiso, le ha esperado oculto en unos zarzales y al pasar le ha acometido a palos, dejándolo medio muerto.

Una vez cometido el crimen, Guigou se ha cerrado en su casa, diciendo a los vecinos que tendrían que matarle para detenerle.

Cuando han acudido los gendarmes, Guigou les ha recibido a tiros, entablándose un largo tiroteo que ha durado 15 minutos.

Cuando hubo cesado el fuego por parte de Guigou, los gendarmes echaron abajo las puertas y penetraron en la casa, viendo que el asesino había disparado todos los cartuchos, reservándose uno para quitarse la vida.—Atlante.

LA LEY INGLESA DE CONFLICTOS SOCIALES

Londres, 28.—El Secretario General de las «Trade Unions» ha escrito una carta al Jefe del Gobierno, señor Macdonal, diciendo que la aceptación de la enmienda liberal al proyecto de ley sobre diferencias sociales, ha hecho a éste completamente inaceptable por las «Trade Unions».

En los círculos políticos existe mucho interés después de la aceptación de la enmienda liberal por el Comité permanente de la Cámara y de las relaciones entre el partido liberal y el laborista.—Atlante.

DE MI COSECHA

EL MILITANTE

A miles se cuentan los individuos que militan en organizaciones obreras, políticas, mutualistas, cooperativas etc. Y si uno se asoma a las tales entidades raro será que halle en ellas un militante ecuaníme, justo y noble, en cuanto concierne a su proceder con los consocios y compañeros que militan en el propio ideal.

La desconfianza, el recelo y la envidia se manifiestan a todo trapo, así que empiezan las actividades ideológicas y societarias.

Basta que Juan se ponga en funciones, para que Pedro le entorpezca el trabajo, le censure sin justificado motivo, le haga víctima de la envidia o le calumnie.

Ponerse a trabajar en pro de un ideal común a muchos y verse envuelto en críticas insidiosas y hasta en graves acusaciones sin fundamento ni cosa que lo parezca, es negocio de un santiamén. La malevolencia, las chinchorrerías y el derrotismo retórico y pedestre con aires de suficiencia, empiezan su nefasta obra apenas las mejores voluntades se ponen en movimiento.

Y, la iniciación de tan vergonzoso y funesto proceder, nunca sale de la masa, sino de entre aquellos militantes o creídos tales, que se consideran definidores y orientadores.

Así resulta que, pregonándose la bondad, la tolerancia y la solidaridad, se siembra el odio, la intolerancia y la disgregación negadora y suicida.

Infinidad de hombres trabajadores y nobles que estuvieron activamente al servicio de bellas y redentoras ideas tuvieron que situarse en el margen asqueados y aburridos por la criticofilia troglodita e imperante alimentada por gentes obtusas que gozan con la estéril, cuando me envenenadora disputa.

Y este lamentable hecho, es ya añejo y se da, sin paréntesis ni tregua de especie alguna, no ya en organismos políticos, o meramente económicos, si que también en campos de mayor envergadura filosófica y contenido ideológico y moral como es el anarquismo que, en lo que concierne a España, ha batido el record del chismorreo en estos últimos tiempos.

Lo menos que puede hacer un militante de ideas avanzadas, y muy particularmente el sindicalista y el libertario, es considerar al compañero tan honrado como él mismo. Y si su carácter, su salud, su cultura, o las condiciones generales en que vive, no le permiten desplegar tanta actividad como la que su vecino desarrolla en contra de las injusticias sociales y en defensa del ideal que a los dos les es común, debe ayudarle en lo que pueda, o, en última instancia, no perturbarle y entorpecerle el trabajo.

Las capciosidades y especies insidiosas nunca deben esgrimirse, ni aun siquiera contra los que procedieron mal.

A quien mal proceda se le cantan, claritas y en sus propias narices, las faltas o desafueros que hubiere cometido.

AVISO

HABILITACION DE LOS MAESTROS DE LERIDA Y BORJAS

Por fallecimiento del habilitado propietario de los maestros nacionales de los partidos judiciales de Lérida y Borjas, don Miguel Mora Labalsa, quedan encargados de la habilitación de estos partidos los habilitados sustitutos don Francisco Jansá Olivart, maestro de la escuela nacional núm. 2, de Borjas Blancas, y don José Ortiz Meleres, maestro jubilado de Lérida, residente en San Martí de Maldá, siéndolo de Lérida el primero y de Borjas el segundo.

El señor Jansá, que por poderes queda también encargado de la habilitación de Borjas, hará efectivos los haberes de los maestros de ambos partidos, de acuerdo con la familia Mora, en el domicilio de la misma y en la forma acostumbrada. Podrán cobrar en Borjas, en su domicilio, calle de San Pedro, núm. 1, piso primero, todos los de este partido, que le envíen con la suficiente anticipación.

CARNET DE CINEMATOGRAFIA

BEN LYON EN "LOS ANGELES DEL INFIERNO"

Ben Lyon encarna el cortés Monte, del Real Cuerpo de Aviación británica, en la superproducción de Howard Hughes "Los ángeles del infierno", realizando la máxima caracterización del año.

Desde que Lyon abandonó la escena neoyorquina, hace seis años, y obtuvo un contrato de cinco para actuar ante la cámara, no había interpretado un papel tan adecuado a sus facultades como este.

Y al afirmar esto no echamos en olvido sus anteriores notables actuaciones, cuando actuó como co-protagonista o simplemente al lado de artistas de la categoría de Gloria Swanson, Colleen Moore, Pola Negri, Blanche Sweet, Anna Q. Nilson, Billie Dove, Lois Wilson, Bob Daniels y otras varias.

Durante más de dos años Ben Lyon dedicó virtualmente todo su tiempo y su talento a las exigencias de su papel en "Los ángeles del infierno".

Fue mientras se rodaban las importantes escenas aéreas de este film que este actor aprendió a pilotar un aeroplano, y hoy es ya reconocido como uno de los más expertos aviadores del Oeste americano.

Entre los records que ha batido la exhibición de "Los ángeles del infierno", señala la culminación del más largo contrato, para desempeñar un mismo

papel, de la historia de la cinematografía. Este es el caso de Ben Lyon, que pasó más de dos años interpretando el importante papel de "Monte" en el más grande espectáculo de aviación de todos los tiempos.

Los demás intérpretes de "Los ángeles del infierno" son, además de los auténticos aviadores de la gran guerra que en él aparecen, Jean Harlowe, James Hall, John Darros, Lucien Prival, Frank Clarke, Roy Wilson, Douglas Gilmore, Jane Winton, Evelyn Hall, William B. Davidson, Wynnhan Standing, Carl von Haartman, F. Schuman-Heink, Stephen Carr, Pat Somerset, William von Brinken y Hans Joby.

EL SILENCIO DE CHARLIE CHAPLIN

Durante su reciente estancia en Nueva York, Charlie Chaplin recibió a los representantes de la Prensa neoyorquina y les confirmó su propósito de permanecer fiel al film silencioso.

De las intervenciones publicadas en esta ocasión, extraemos algunos pasajes característicos:

"Por qué continúo produciendo films mudos? Primero, porque el cine silencioso es un medio de expresión universal. Los films parlantes no tienen por definición más que un mercado reducido, puesto que son detenidos por la barrera de las lenguas. Estoy persuadido que el porvenir nos

reserva un despertar del interés por las películas silentes. Además, el verdadero drama debe tener un interés universal y para ello necesita un medio de expresión también universal.

Quisiera que me comprendiesen bien... Yo considero el film parlante como una valiosa aportación al arte dramático, a despecho de sus limitaciones; pero yo no lo considero más que como un complemento nunca como un sustituyente, pues el film parlante no puede reemplazar así de pronto al film silente, que ha realizado tantos progresos durante los quince años que constituyen un medio de expresión artística.

La pantomima está en la base de toda forma dramática; es la esencia del film mudo. En el film parlante la pantomima es todavía un elemento preponderante, pues el drama que no es visual deja aún demasiado juego a la imaginación. No quiero citar otro ejemplo que el actual drama radiofónico.

Es, después de madura reflexión, que he decidido no hacer hablar a "Charlot". «Las luces de la ciudad» es una película sincronizada. La música y algunos ruidos juegan cierto papel en el film, pero no es un film parlante.

"LAS LUCES DE LA CIUDAD", EN NUEVA YORK

Desde el 7 de febrero, "Las luces de la Ciudad" se proyecta en exclusiva en Nueva York, en pleno Broadway, en el George M. Cohan Theatre.

Chaplin anuncia su nuevo film como «a comedy romance in pantomime» (Una novela cómica en pantomima).

El argumento sigue las famosas tradiciones chaplinescas. Vamos a dar una sinopsis del mismo. Charlot, el eterno vagabundo, se enamora esta vez de una pobre ciegucecita, una gentil florista. Traba amistad con un millonario muy original que, hallándose embriagado piensa en el suicidio.

Charlot le salva la vida y se convierte en su amigo, al menos por el momento, pues el millonario, una vez sereno, no se acuerda ni reconoce al vagabundo. La florista cae, después, enferma, y Charlot hace que la cuden. Es entonces que se encuentra mezclado a las más imprevistas aventuras impulsado por su deseo de ganar el dinero necesario para la curación de la muchacha que, finalmente, recobrará la vista.

TIVOLI

Ayer tuvo lugar en el Tivoli la sesión de gala para presentación del gran film francés "Sous les toits de Paris".

Tivoli presentaba el aspecto de las grandes solemnidades, pudiéndose afirmar que todo Barcelona, en lo que cuenta de mayor significación social, acudió al estreno de este film, que viene precedido de sus éxitos en las grandes capitales del extranjero.

"Sous les toits de Paris" alcanzó un ímpetu desde las primeras escenas por éxito rotundo y definitivo. El film se

su magnífica sonoridad, su presentación original y de grandes matices artísticos y muy especialmente por su asunto profundamente sentimental y animado por escenas del más fino humorismo.

Las célebres canciones de "Sous les toits de Paris" alcanzaron en su primer contacto con el público barcelonés una franca popularidad. Ello se debe especialmente a la actuación de Albert Préjean, actor que ha de hacerse rápidamente popular y de Pola Illery, actriz de gran belleza y sensibilidad artística.

En el mismo programa se incluye "Romanza sentimental", la creación sonora de Serge M. Eisenstein, película que ciertamente no necesita adjetivo alguno por tratarse de un film que en su presentación ante nuestro público intelectual, consiguió la unánime admiración.

Tivoli presenta, pues, un programa verdaderamente excepcional y de extraordinaria presentación artística.

Hoy en TIVOLI

Programa excepcional de arte y realismo

"Romanza sentimental" de Serge M. Eisenstein

"Sous les toits de Paris" (Bajo los techos de París)

por Albert Préjean y Pola Illery

Selecciones "Filmofono", distribuidas por Febrer y Blay

(Oiga usted los discos "La Voz de su Amo" de esta película)

STUDIO CINEAS EN SALON KURSAAL

El viernes pasado se celebró en este local la novena sesión de Studio Cineas, con el éxito de costumbre. Consta el programa de las películas "Borderline", film inglés no comercial, dirigido por K. Macpherson, cuya acción tiene lugar en un pueblo fronterizo cualquiera de Europa, que tiene momentos de innegable interés y valor, cuyos protagonistas son Paul Robeson, el negro; Eslanda Robeson, que encarna a Adah, la mujer del negro; Helga Doorn, Gavin Arthur y Charlotte Arthur.

Después se proyectó un film de Charles Chaplin, de 1915, que muestra la técnica propia de aquella época y deja ya ver el genio del astro cómico que hoy ocupa un lugar destacado en la cinematografía mundial, que nadie puede disputarle, y finalmente la bellísima producción Joe May, dirigida por Kurt Bernhardt "La última compañía". Se basa en un sublime episodio de la campaña napoleónica de 1806 y además de su valor técnico, que es considerable e indiscutible, nos ofrece por su asunto, momentos de gran intensidad dramática y a pesar de su ritmo a veces quizás algo lento, mantiene continuamente en suspenso el interés del espectador. El gesto de los últimos granaderos supervivientes de una compañía prusiana refugia en un molino rodeado de traidoras ciénagas en las que se esconde una muerte horrible, hacen frente a las fuerzas enemigas, cuyo avance amenaza el molino y con su heroica resistencia dan tiempo a sus propias tropas de cruzar el puente del Saale, halla unos intérpretes admirables en los actores que los encarnan. Especialmente Conrad Veidt hace una enorme creación de su papel de capitán Burt.

HOY SESION INFANTIL EN EL LIDO

Hoy domingo, Lido Cine presentará un extraordinario programa de película para niños.

Forma parte del mismo "La senda gloriosa", una película que relata con escenas de bello colorido y de atractivo dinamismo las aventuras de los valientes cow-boys en sus luchas con los nativos pieles rojas. Ken Maynard y su célebre caballo Tarzán, son los héroes de este film, que ha de interesar profundamente por su contenido argumental al público infantil. En la segunda parte se proyectará la creación de Harold Lloyd "La ascensión a los cielos", una de las mejores creaciones del cómic de las escenas. Las escenas peligrosas de la subida al rescacielos y los momentos emocionantes de aquellos equilibrios, harán sin duda explotar las careñadas a todos los pequeños.

Finalmente se proyectará "La gran creación", interpretada por la auténtica Pandilla.

Mañana lunes estreno en CAPITOL CINEMA Y KURSAAL LA MUJER EN LA LUNA Superproducción U. F. A.

NOTA: Con este film se presentará, además, la cinta de LILIAN HARVEY, Si un día das tu Corazón Las sesiones serán únicas y completas: Tarde, de 4,30 a 8 Noche, de 9,45 a 12,30: Sin aumento de precio

ADMINISTRACION DE "SOLIDARIDAD OBRERA" AVISO

Relación de los giros recibidos sin que sus imponentes nos hayan comunicado el destino que debe dársele. Rogamos a los interesados nos hagan, a la mayor brevedad posible, las indicaciones que estimen oportunas.

Table with columns: NOMBRES Y APELLIDOS, PUEBLO, Cantidad, N.º giro, Día, Mes, Año. Lists names and amounts from various locations like Jerez de la Frontera, Sanlúcar de Barrameda, etc.

NOTA.—Una vez más nos permitimos rogar a todos los que nos mandan cantidades, se tomen la molestia de comunicarnos, al mismo tiempo, por tarjeta postal o carta, el número del giro, cantidad que nos envían y destino que debemos darle a ésta. LA ADMINISTRACION

Herniados

TRENCATS

Tened siempre muy presente que los mejores aparatos del mundo para la curación de toda clase de hernias son los de la CASA TORRENT, sin trabas ni tirantes engorrosos de ninguna clase. No molestan ni hacen bulto amoldándose como un guante. Hombreres, mujeres y niños deben usarlos. En bien de vuestra salud no debéis nunca hacer caso de muchos anuncios que todo es palabrería y mera propaganda, desconfiando siempre de los mismos y pensando únicamente, sin temor a equivocaros, que mejor que la reputada CASA TORRENT no hay, ni existe, ni nunca jamás habrá nada ya que sus maravillosos aparatos **tratan, venen y curan** siempre con facilidad pasmosa, donde otros muchos fracasan. Treinta años de constantes éxitos, con miles de curaciones logradas, son una garantía verdad que debe tenerse muy en cuenta. Bajo ningún concepto nadie debe comprar bragueros, ni vendajes de clase alguna sin antes ver esta casa:

13, call. de la Unión 13-BARCELONA
CASA TORRENT

GACETILLAS

En cumplimiento de un acuerdo adoptado por la Junta de Museos en la sesión pasada, la Biblioteca de Arte y Arqueología, instalada en el Pabellón del Gobernador de la Ciudadela, situada en la Plaza de Armas del Parque, ha ampliado su horario haciendo extensivo el servicio al público a las primeras horas de la noche, a fin de hacer compatible la asistencia de los estudiosos con las exigencias de sus deberes profesionales, especialmente por lo que atañe a los discípulos de las escuelas de arte, universitarios, amateurs y artistas.

Según el nuevo horario, que ha empezado a regir el día 1 del mes actual, la Biblioteca quedará abierta al público los días laborables de 11 a 1 de la tarde y de 5 a 9 de la noche, y los festivos, de 11 a 1 de la tarde. Solamente estará cerrada el lunes y si éste fuese festivo, el día hábil inmediato.

Durante las horas de servicio, los visitantes podrán consultar las colecciones del Departamento de grabados y dibujos, anexas a la Biblioteca.

Con el fin de implantar este horario se han instalado aparatos individuales de iluminación eléctrica en todas las mesas de la Sala de lectura.

En el Dispensario Pompeya (San Gabriel, 5, Gracia), se han practicado durante el mes de febrero último 2.342 visitas o curaciones: 285 aplicaciones eléctricas, 273 inyecciones y 20 análisis, lo que da un total de 2.920 servicios. Además se han entregado gratuitamente 217 especialidades farmacéuticas, cuyo valor es de 920 pesetas.

Los enfermos asistidos por primera vez han sido 446.

El pasado domingo, día 22 de los corrientes, tuvo lugar la visita, organizada por la Asociación de Peritos Industriales de Cataluña, a la Central Térmica de reserva y Estación transformadora que la Compañía Riegos y Fuerza del Ebro tiene en la calle de Mata, esquina a Marqués del Duero.

Los visitantes, divididos en dos grupos, recorrieron las diferentes dependencias de la Central acompañados por técnicos de la citada Compañía, los cuales dieron toda clase de facilidades y explicaciones, contribuyendo al éxito alcanzado por esta visita, la primera de la serie que organiza la mencionada Asociación.

IMITANDO A TORQUEMADES! LA MINA DE POTASA DE SURIA

Sería un caso insólito pretender que el médico que presta sus servicios en esta compañía tenga un gramo de conciencia y un centígramo de celo profesional, dos cosas que tanto deben caracterizar a las profesiones que aspiran al hermoso título de honorosas. Por lo que estamos viendo aquí, creemos que la profesión de médico sólo fué honorable en tiempos de Galeno.

Pues, desgraciadamente, querer hallar conciencia y celo en la profesión «financiera» del médico que presta tan malos servicios a los infelices que trabajan en esta mina, es lo mismo que pensar ingenuamente en que un hambriento encontrará debajo de una teja el codiciado vellocino de oro.

Ya le dije, personalmente, en varias ocasiones al médico de referencia, que la profesión que ejercía era noble o despreciable, útil o execrable, según el modo con que fuera practicada. Hoy le repito desde las columnas de la prensa—para que se haga eco en la opinión pública—que este señor desempeña un oficio odioso, como voy a demostrárselo en multitud de casos.

Citaré el ocurrido al minero Angel Abellán: Este obrero estaba trabajando en los transportes del plano «sur» cuando le cayó una piedra de sal en un pie, causándole una herida que le obligó a pedir la papeleta al cortuchero—no estaba allí el vigilante—para salir a curarse al botiquín. Como, al parecer, la herida era leve, continuó trabajando desde el miércoles, día del accidente, hasta el sábado. El sábado tuvo que salir del pozo a las tres de la mañana, pues la herida se había empeorado y no podía continuar en el trabajo. Estuvo con el médico de la Compañía y éste le mandó a Barcelona—con una carta para la Compañía aseguradora «La Preservatriza», y de aquí le mandaron a la clínica del doctor Seguí. En esta clínica le dijeron que aquella herida no era producida por un accidente en la mina, que era una quemadura ocasionada en casa y, que con aquel hueso fuera a otro perro.

Estas fueron las palabras textuales de un médico que debe tener entrañas de buitre y corazón de roca. Pues, si este médico—como el de Minas de Potasa—hubiese sido un poco reflexivo, habría empezado a interrogar al lesionado en la forma que se causó el accidente y la materia del objeto que le produjo la lesión. Porque tengo la seguridad que la manifiesta ceguera del médico habría tropezado con la luz de la verdad que debe regular todos nuestros actos. El médico debe saber—lo sé yo que no soy médico—que la sal, la carnalita y la rimilita, son materias cáusticas y que una herida que sufre el roce de estas materias se infecta fácilmente y que toda contusión presenta el cariz de quemadura.

El caballero doctor J. Alabern, de Manresa, puede avalorar la justicia de mi denuncia. Pues certificó con dignidad profesional, que la lesión que sufría el paciente era herida y no quemadura. Por lo tanto «el ojo clínico» del médico de Minas de Potasa de Suria y el del médico de la Clínica del doctor Seguí, necesitan con premura, la intervención de un oculista experto, para que los már-

tires del trabajo y sus familias, no sufran los efectos inhumanos de ceguerras tan terribles.

Pues el minero Abellán estuvo 29 días de baja y no cobró un céntimo por la tan atropellada ley de accidentes del trabajo. Por la caja de socorros contra enfermedades, tampoco cobró nada, porque el médico que anhela eclipsar la funesta gloria del inquisidor Torquemada, dijo que era una quemadura que se había hecho adrede en su casa.

¡Angel Abellán, tiene seis criaturas y mujer! Y, todos viven de su salario mezquino. Estuvieron viviendo en continuo ayuno. ¡Yo acuso al médico de minas de potasa de Suria, de robar el pan a los flácidos estómagos de estos infelices!

¡Qué sarcasmo! ¡Este médico, comulga, confiesa y reza! Pero... ¿creerá en Dios?

Aurelio CANTEMI

Nava.

RADIOTELEFONIA DE MARZO

RADIO ASOCIACION E A J - 15 (251 m.) — 11.15: Apertura de la Estación. — 11.20: Conferencia religiosa dominical por el Rvdo. Dr. Eduardo Ramón, pbro. — 11.30: Trabajos literarios y música selecta. — 13: Cierre de la Estación. — 16: Apertura de la Estación. — 16.05: Música selecta y trabajos literarios. — 17.30: Cierre de la Estación. — 19: Apertura de la Estación. — 19.05: Música selecta y trabajos literarios. — 20: Conferencia semanal histórico-barcelonesa, a cargo del publicista don Enrique Perbellini Subiranas, sobre el tema «La drifera de Barcelona». — 20.15: Concierto por una nutrida orquesta, con la colaboración de la distinguida liederista señorita Aurora Fernández, interpretándose el siguiente programa: El encanto de un vals, Pensant amb tu, Molinos de Viento, La Princesa de la Czarda, Rossinyol del marganer, Doña Francisquita, Mimet. — 22: Recital de poesía a cargo de la señorita Rosalía Rovira, primera actriz de la compañía del señor Giménez, que actúa en el teatro del Orfeó Gracienc. — 22.15: La Bayadera, Mattinata, La Verbena de la Paloma, Rosa de Bardica, La Boda de Luis Alonso. — 23: Música selecta y trabajos literarios. — 24: Cierre de la estación.

E. A. J. 1 - RADIO BARCELONA.— «La Palabra», diario hablado de Radio Barcelona. 8 a 9 mañana. Primera edición. 8.30 a 9 mañana. Segunda edición.—11: Parte del servicio meteorológico de Cataluña.—13: El Sexteto Radio alternando con discos selectos: «El Mesón de la Florida», marcha; «Noche in treno», fox; «Ay, Don Fermín!», schotis; «Un billet doux en sol bémol»; «La Euterpensis»; fantasía sónica; «Bodas en las Indias»; «Meu filliño», melodía gallega; «Fête d'amour»; «El buque fantasma», selección; «Souvenir de Mona Lisa», vals; «Zahara», pasodoble.—15: Sesión Radiobélica organizada exclusivamente en obsequio de las instituciones benéficas asilos, hospitales y casas penitenciarias de España, con discos escogidos.—17.30: Higiene. Boletín quincenal sanitario, facilitado por el Instituto Municipal de Higiene de Barcelona. Audición de discos selectos.—18: La Orquesta de la Estación interpretará: «Marcha de la Coronación», «Meo amore», fado; «The Bird and the rose», vals; «Negro y rojo», java; «Freya», fox.—18.30: La soprano Rosa Mitjavila interpretará: «La rosella i l'espigat», «Violettes», «Lo que't dirias», «Aimant la rose, le rossignol».—19: Agricultura. Sesión agrícola domini-

CARTELEERA

TEATROS ♦ CINES ♦ DIVERSIONES

Teatro Poliorama

C.a de comedia de CARMEN ORTEGA
Hoy domingo, 1 Marzo, tarde, a las 3 y media: SE DESEA UN HUESO. D. Tarde, a las 6, y noche a las 10 y cuarto:
LAS HIJAS DEL REY. A. R. M.
Mañana lunes, tarde y noche:
LAS HIJAS DEL REY LEAR
DESPIEDIDA DE LA COMPANIA

Gran Teatro Español

COMPANIA DE VODEVIL de JOSE SANTPERE
Primeros actores y directores: JOSE SANTPERE y ALEJANDRO NOLLA
Primera actriz: MARIA FORTUNY.
Hoy domingo, tarde a las 4: ULL PER ULL y el VERDADERO EXITO:

EL PICADERO
ES UN VODEVIL COLOSAL
ES UN VODEVIL GRACIOSO
ES UN VODEVIL PICARESCO
Noche, a las 10:

EL PICADERO
SUGESTIVOS DESHABILDES
RISA CONTINUA
CARCAJADAS A GRANEL

UN ÉXITO VERDAD
Mañana lunes, tarde a las 5, Popular:
JO VULL SER MAMA, Noche y todas las noches:

EL PICADERO

EL PICADERO

Circo Barcelo és

Teléfono 18595. — Hoy, domingo, tarde a las 3.30 y 6.20, noche a las 9.30; 5 atracciones. «Los Farrys», «Nanín», «Hermanas Barcelona», «Trío Farmas», «Rosita Fontanar», éxito enorme. Lunes, noche, función benéfica; estreno de la obra teatral de José Serra «El Den del mal», por la Compañía de José Claramunt y el «Orfeo de Lévant». Miércoles, la película «El León de Sierra Morena», con cuadros vivos y fin de fiesta por «Guerrita» y 20 artistas en escena.

cal: «Tractament d'hivern en els arbres fruiters». Conferencia en catalán por don J. Riba Ferrer.—19.15: La Orquesta de la Estación interpretará: «Goyescas», intermedio; «El trust de los Tenorios», «A Cyprus», air de ballet, «Vals triste».—19.40: La cantatriz Concepción Callao interpretará: «Cobriume de flors», «Cantares andaluces», «Preludio», «Lo mejor del amor».—20.20: La Orquesta de la Estación interpretará un selecto programa de baillabies.

ASOCIACION NACIONAL DE RADIODIFUSION. — Programa para mañana, día 2 de marzo.—RADIO-ASOCIACION EAJ-15 (251 m.).—11.20: Música selecta y trabajos literarios.—16.05: Música selecta, trabajos literarios.—16.45: Curso radiado de Gramática Castellana, a cargo del profesor don Francisco Santano, de la «Academia Cots».—17: Música selecta y trabajos literarios.—18.05: Concierto por el trío y trabajos literarios.

CONVOCATORIA

El Sindicato de Sastres y Modistos de ambos sexos, domiciliado en la calle Ronda de San Pablo, 77, bajos, ruega a los cortadores-sastres pasen para comunicarle un asunto que les interesa, el lunes, 2 de marzo, de nueve y media a diez de la noche.
LA JUNTA

Teatro Victoria

Compañía de primer orden, de la que forma parte el divo barítono MARCOS REDONDO
Hoy domingo, tarde a las 3.30, Grandioso cartel. 1.º LA ALEGRÍA DE LA HUERTA; 2.º HAY FUEGO EN EL RABAL; 3.º 32 representaciones del éxito del maestro Sorozabal:

KATIUSKA O LA RUSIA ROJA creación del eminente cantante MARCOS REDONDO. Magistral interpretación de los celebrados artistas GLORIA ALCARAZ, AMPARO ALBIACH, ANGEL DE LEON, MATEO GUIPART, JOSE ACUAVIVA, JUAN BARAJA y PEDRO VIDAL. Noche, a las 9.45, estupendo cartel. 1.º El éxito de Aull: HAY FUEGO EN EL RABAL, por VILA, TELLEZ, FABREGAT, ARNO y RUBIO; 2.º 83 representaciones del éxito del maestro Sorozabal:

KATIUSKA O LA RUSIA ROJA sublime creación del divo de divos MARCOS REDONDO. Lunes tarde Grandioso Vermouth Popular. Butacas a 2 pesetas. Noche: HAY FUEGO EN EL RABAL y KATIUSKA O LA RUSIA ROJA

Teatro Triunfo Cines Marina y Nuevo

Programa para hoy:
En el Triunfo:
LA CANCION DE LA ESTEPA (sonora)
En el Marina:
MONSIEUR SANS-GENE (sonora)
En el Nuevo:
ESTRELLADOS (sonora). Completarán el programa varias películas mudas.

CINES

Ideal (Pueblo Nuevo)

Hoy, «LA CANCION DEL DIA», cinta totalmente hablada y cantada en español, por Tino Folgar, Consuelo Valencia y Faustino Bretaño, al' cinta sonora «López y su orquesta de Jazz». Cómica. La cinta muda «Una aventura atrevida».

La Alianza y Triunfo (Pueblo Nuevo)

Hoy, «PRISIONEROS», «EL LEGIONARIO 67-82». Cómica y dibujos.

Meridiana y Condal (Clot)

Hoy, «LA CANCION DEL DIA», cinta totalmente hablada y cantada en español, por Tino Folgar, Consuelo Valencia y Faustino Bretaño. La cinta sonora «NUEVO RITMO». Cómica. La cinta muda «La casa grande».

Montaña (Clot)

Hoy, «EL GRAN SUCESO DEL CIRCO ROSSE». «La inocencia de Anita». «Lapino ve las estrellas» y «Los caballistas del Far-West».

Recreo (San Andrés)

Hoy, la grandiosa cinta sonora «P R I M». El film musical «Los seis hermanos Brown». Cómica, y la seis hermanos Brown, Cómica y «La araña de oro».

Alhambra (San Andrés)

Hoy, «ROSARIO DE PLATA», «EL IDOLO ROTO». «Tres policías de peso» y Barcelona Deportiva.

Manelich (Sans)

Hoy, las cintas sonoras de Selecciones Cines «CORAZONES EN EL DESTIERRO», por Dolores Costello. «EN LA CORRIENTE», por Monte Blue. «Mickel, director de orquesta», dibujos sonoros y revista sonora Paramount.

TRAJES A PLAZOS
A PRECIOS VERDAD DE CONTADO
Géneros de absoluta garantía - Hechuras inmejorables
JOSE CLOS Baja S. Pedro, 24, 3.º, 2.ª - Barcelona
IOBREROS: Fijaos bien en esta oferta!

¡¡REBAJA DE ALQUILERES!!
Al precio que se pagaban en 1914, o el triunfo en todo género de desahucios, obtendrán, sin desembolsos judiciales, los inquilinos que se informen en:
UNION MERCANTIL Y URBANA
Calle de Enrique Granados, 5, Pral., de 6 a 8 tarde.

— La —
Mundial
Clínica de vías urinarias
Especialidad en lavajes preventivos
ESPALTER, 6
Teléfono 20526
(Entre San Pablo y Beato Oriol)

LA PAJARITA
zonas higiénicas irrompibles, garantía absoluta.
Barriar, 29 (Suc. Riera Baja. 2). Telf. 24567

VIAS URINARIAS
Defectos sexuales
208 - Análisis de sangre
Dr. FABRE #130AN
Rambla Canalejas, 11 1.º
(Escalera de la Soterrería)
Consulta popular de 7 a 8 tarde

OOOOOO

Blenorragia
al fin curada con el
Blegonal
Se cura Ud. solo, notando alivio a las primeras tomas. Recomendado por los médicos. No vacile y pruébelo hoy mismo. De venta: Señal. Centro Específico, Pelayo y farmacias importantes

HERNIADO
No haga operar su hernia sin haber visitado esta casa
Señora: ¿Su vientre ha descendido? Su salud peligra. En esta casa encontrará remedio seguro. Alzados de todo lujo inútil. Ofrecemos las máximas garantías de éxito y precio.
Tratamiento ortopédico de hernias. Estómago dilatado, riñón desprendido, vientres rebajados, etc.
9, UNION, 9 : — TELEFONO 24141

ABRIGOS, TRAJES
de ocasión desde 15 pesetas. Abrigos nuevos a precios increíbles, gran surtido en PANTALONES y AMERICANAS sueltas.
SAN PABLO, 28, PRINCIPAL, SEGUNDA
Entrada por la escalera de los libros

Obresos: Leed y propagad
«SOLIDARIDAD OBRERA»

SUSCRIPCIONES

Barcelona, un mes, ptas. ... 2'00
 Provincias, trimestre ... 7'50
 América, Portugal, Filipinas, 8'50
 Los demás países, trimestre, 16'00

SOLIDARIDAD OBRERA

Redacción y Administración
 NUEVA SAN FRANCISCO, 3
 Teléfonos:
 Redacción y Administración 23961
 Talleres 31518

Número suelto: 10 céntimos

DIARIO DE LA MAÑANA

Barcelona, domingo, 1 marzo 1931

IDEAS

ANARQUISMO Y COOPERATISMO

Los anarquistas, llevados de nuestra enemiga a todo lo que no se situara en franca rebeldía frente a la burguesía y al Estado, incurrimos en bastantes errores de crítica. Puestos a criticar, demolíamos cuanto de humano encontrábamos al paso; así en mutualidades como en cooperativas; al igual en el orden intelectual que en el científico. Para nuestro acento cáustico no había nada vedado; y en todas las disciplinas y actividades humanas tuvimos la audacia de pretender descifrar sus misterios... a nuestra manera. Sutaríos por esta vez intelectual, hicimos objeto de las iras y denuestos en todo lo que previamente no contara una declaración de principios anarquistas.

De las cosas, sólo concebimos el término absoluto; no comprendíamos la relatividad de las funciones humanas en lo social, y en las ideas; y así, de una actividad abstracta de la muerte, pretendimos hacer un cuerpo de doctrina a todo uso; y claro, por limitación discursiva, dogmatizamos las ideas; las ridiculizamos. En vez de distinguirlas por su alto sentido de la vida; por su profundidad humana y universal, las convertimos en algo arbitrario para uso de cuatro fanáticos. Y se comprende; muy jóvenes empezamos las lides en el campo de la sociología. Sin preparación alguna; si nuna previa cultura general; sin idea del método, atiborramos el cerebro de alta filosofía anarquista que necesitaba para su perfecta asimilación, una inteligencia medianamente preparada. La extravagancia llevada como norma, reemplazó la sencillez de conducta, y la interpretación capciosa de las cosas por la lógica de las ideas. Lo mismo nos atrevíamos con Nietzsche y Schopenhauer, que con Bakun, Kropotkine, Faure y Reclú; y claro, únicamente captábamos lo que a nuestra morbosidad febril se asimilaba. Para nosotros no había intelectuales ni hombres de ciencia que valieran un pito si no eran anarquistas. Recuerdo que en una ocasión, por las paradas de libros del Paralelo, un compañero recomendó un libro, breco que de Sócrates, a otro; el aludido preguntó si era anarquista, y al contestarle negativamente objetó que no podía enseñarle nada de interés.

No todos eran iguales; los había respetabilísimos, competentes, bien equilibrados, que conocían a fondo las materias que trataban; pero eran los menos y quedaban absorbidos por los que formábamos el montón, por cierto numerosísimos de los bujos del anarquismo. Hicimos del Ideal una doctrina personal, a capricho, independiente de nosotros mismos como partes de humanidad. Olvidamos que el anarquismo es la objetividad del sentimiento del Bien y de la Justicia, el cual sentimiento es consubstancial con la humanidad misma. Kropotkine, no recuerdo en cual de sus sabias obras, siempre actuales, hablan de Ibsen y Ruskin, dice que eran anarquistas sin saberlo, por el gran saber humano de sus producciones: esto es, el Bien, la Libertad, la Justicia y cuantas virtudes significan Bondad, sin denominativo que los distinguan, es anarquismo; únicamente que nos servimos de palabras, formas objetivas, para entendernos mejor.

Ahora bien ¿qué es el Cooperatismo? Una organización económica para emanciparse de la explotación comercial, como el Sindicalismo lo es de clase para emanciparse de la explotación burguesa. ¿Son anarquistas en la forma? No; pero sí en el fondo por cuanto son organizaciones liberadoras de formas injustas de explotación que privan de libertad; van contra el bien. La Cooperativa, asociación obrera, tiende a la agrupación de explotados por el régimen capitalista para procurarse los medios de subsistencia necesarios para vivir y librarse de parasitismos. No busca cambiar, el cooperatismo bien entendido y mejor practicado, una forma de explotación mercantil por otra; sino substituir al comerciante para abolir la ganancia, la supervalía como denominaba Marx a esa forma de obtener beneficios, establecer el libre intercambio de productos de consumo entre la sociedad.

Las mercancías, cuando salen de los centros de producción, se lanzan al mercado para la venta; después de pasar por varias manos, —almacenes al por mayor, comisionistas, etc.— se ofrecen al público para su adquisición en las tiendas al detall. En las diversas operaciones realizadas antes de llegar al consumidor, sufren un aumento de un 40 o 50 por ciento como mínimo, de su valor de fabricación. Es decir; que si un metro de tela, por ejemplo, vale al salir de la fábrica 1 peseta, al comprarla en la tienda cuesta 1'50 peseta. La Cooperativa no trata, al reemplazar al detallista, reducir el sobrevalor de la mercancía, porque es imposible, ya que la oferta y la demanda están reguladas por unas mismas leyes económicas. —Algo puede conseguirse de ello con las Cooperativas de producción por prescindir de intermediarios—.

Este sobrevalor que se paga por la mercancía beneficia exclusivamente al comerciante que así se enriquece con el dinero del comprador. De este capital puede hacer lo que mejor le plazca, ya que a él únicamente pertenece; puede emplearlo en el negocio o puede malgastarlo en sostener vicios; en el primer caso acumulará más capital por ser mayor el volumen de ventas; y en el segundo se arruinará por el continuo derroche. Pero en ambos es dueño y señor; nadie puede reclamarle la parte a que tuviera derecho como comprador por más necesidades que alegara. La Cooperativa es distinto. Al agruparse los trabajadores en una Cooperativa, realizan una función social por cuanto las ganancias que en el comercio privado aprovechan a uno solo, cultivando así el desmedido egoísmo individualista que tanto caracteriza al capitalismo, pasan a la colectividad en forma de capital, en obras de cultura, en beneficencia, en paro forzoso, etc. Es decir, que el exceso de más pagado en las compras, va a revertir a los mismos asociados, en diferentes modalidades, ya en educarse o ya en auxilios en casos desgraciados. De esta manera se labora para desterrar ese individualismo antisocial que desde la niñez nos inculcó el Estado y se cultivan los sentimientos de compañerismo y sociabilidad emanados de esa función social y colectiva. En ella el individuo aprende que otro hombre contribuye como el primero al desarrollo de la riqueza y el progreso; que es merecedor de ayuda en caso necesario; que es un amigo; que es un hermano. En una palabra, se dignifican.

Si otra función no hubiera de desempeñar en el porvenir, ésta sería bastante para merecer nuestro aplauso. En ella despierta las actividades morales, predisponiendo a los hombres a todos los sacrificios en beneficio de sus semejantes. Obra moral anarquista de por sí.

Los anarquistas hemos de procurar, aportando nuestro esfuerzo a esta obra, que sea una realidad lo apuntado. De lo contrario, no tendremos derecho a despotricar del Cooperatismo. Pero eso sí; con toda la nobleza en los actos y la rectitud en las intenciones; pues nos expondríamos a perder todo el prestigio moral que podamos tener por nuestros predicamentos.

NONO.

Se rumorea.

...Que nada debilita tanto al Gobierno como la pasividad de las izquierdas.

...Que han surgido en el ministerio los primeros desacuerdos.

LEED Y PROPAGAD SOLIDARIDAD OBRERA

...Que no se comprenden o se comprenden demasiado las jabonaduras del socialista Saborit al noble marqués de Hoyos.

LEED Y PROPAGAD SOLIDARIDAD OBRERA

...Que la conferencia de Bergamín en Santander ha levantado ampollas.

...Que los ex ministros de la Dictadura cobran patrióticamente la cesantía.

...Que un ministro ha dado palabra de que la censura será suprimida... algún día.

LEED Y PROPAGAD SOLIDARIDAD OBRERA

...Que el señor Gascón y Marín se ha despedido de Alba, porque lenta prisa...

...Que el Gobierno no piensa por ahora en prohibir la venta de la prensa fascista.

X.

PRESOS

Isaac Puente ha puesto de manifiesto una vez más la situación en que se halla Escartín en el presidio del Duero.

En realidad, se trata de un problema, el de los presos, que hay que tratar como tema diario en nuestra Prensa. No se va a solucionar con letra de imprenta, es muy cierto. Pero la llamada constante a la solidaridad puede lograr que se forme un estado de opinión lo suficiente extenso para que, en un momento dado, se plantee al Estado español la necesidad de dar la amnistía y de evitar lo que viene sucediendo con los camaradas que están a disposición de jueces que no toman resolución alguna sobre su suerte.

Ya «El Sol», en un editorial de días pasados, puso de manifiesto lo que, tanto en Madrid como en Barcelona, está ocurriendo. Numerosos detenidos, con motivo de los sucesos de diciembre último, son retenidos en las cárceles a disposición de los jueces militares, sin que al cabo de este tiempo se hayan decidido a procesarlos ni a ponerles en libertad.

Se deduce fácilmente de esto, que si no se les procesa es porque no tienen el más mínimo pretexto. Es decir, que los detenidos no han cometido acto alguno por el cual los jueces puedan tomar decisión de procesamiento. Y si esto no es así, ¿por qué se les somete a esta excepción, condenando a sus familias a la miseria? ¿Por qué?

Podríamos explicar aquí el caso de varios camaradas que a pesar de confesar el juez a cuya disposición están que no puede actuar contra ellos por no resultar incurso en delito, permanecen, no obstante, hace 1176 días! a su disposición.

Nosotros ponemos el caso a la consideración del señor capitán general, para que ordene que los jueces que tienen a su disposición estos detenidos decreten su libertad, ya que en diferentes ocasiones han manifestado a los interesados que no encuentran motivos para proceder contra ellos, o que, «si necesitan procesar», que procesen de una vez, para que los interesados puedan ejercer sus derechos de defensa, que, por la situación excepcional en que se hayan, no pueden ahora usar.

Queremos suponer que se interesará por este asunto quien tiene obligación de ello.

INTERMEDIO

LA PATERNIDAD

Llega a tanto la vanidad y la estupidez del continuador de Adán, que inclusive constituye la «Sociedad de los Padres de Familia» y la «Hermandad de buenos padres». Pues bien, concebimos el absurdo de que se haga la Asociación de lectores de «El Sol» que se constituya una entidad de los que llevan apellidos de animales o bien de quienes utilizan el tranvía como medio de locomoción. Cada una de estas entidades puede tener su sentido y su finalidad, lo que no concebimos es que los padres de familia, por este solo motivo, tengan nada a ventilar corporativamente como no sea revelar su idiotez.

¿Qué ha hecho de meritorio y de honorable un padre de familia? ¿Por qué tanta presunción y tanto lustre? Los monos, los loros y los lobos, lo son pero no por eso se ponen moños ni creen en su grandeza por haber realizado un acto tan insignificante.

¿Acaso la paternidad no surge de un acto completamente banal y al alcance de todas las mentalidades? Concebiríamos esta importancia que se da el hombre a sí mismo si para tener un hijo tuviera que trazar planos o preparar su obra, como por ejemplo el liberato o el ingeniero, pero una cosa que se hace riendo, jugando y suspirando, sin necesidad de esfuerzo mental o muscular de ninguna clase, nos parece el colmo de la presunción y de la vanidad.

¿Por qué no empezar por reconocer que el acto sexual es una necesidad ineludible, un camelo y una celada que tiende a la naturaleza al individuo? ¿Por qué el hombre tiene que hincharse de orgullo ante el hijo que nace, hasta el punto de creerse que ha realizado su mejor cometido de su vida?

En todos los actos de la vida, la grandeza del hombre, va acompañada de un esfuerzo continuado, de condiciones superiores, de inteligencia privilegiada, de sentimientos exquisitos. Conocemos y apreciamos la obra de Fidias, porque, además de ser un hombre superior, inmortalizó su producción con la Venus de Milo. Respetamos y queremos a Shakespeare, por que además de ser un cerebro exquisito y profundo, tuvo la perseverancia de escribir y legarnos un número de dramas y comedias destacadas e imperecederas. Admiramos y sentimos veneración por Leonardo de Vinci, por su excelente temperamento, por su variedad de penetración y por las grandezas inmarcesibles de sus obras pictóricas...

Es decir, las personalidades superiores han conquistado su grandeza a través de estar en posesión de condiciones privilegiadas y por el esfuerzo continuado en la elaboración de su obra. La humanidad no aprecia ni siente más veneración postuma que la que va acompañada de una ejecutoria de trabajo, amasado con dolor, que después se convierte en el legado que transmiten a las generaciones futuras los genios y los artistas, que con sus creaciones van acumulando este mundo que llamamos arte, ciencia, cultura, civilización, etc.

¡La verdad que ha salido engolado este paréntesis! ¡Todo sea para demostrar que no hay por qué de tanta presunción! ¡Si al menos el hombre hubiese encontrado un medio para fabricar los hijos en serie! Pero después de tan largos años de existencia, el progreso del maquinismo y los avances químicos y científicos, no han podido lograr apartarse de los cánones clásicos que imponen las leyes de la naturaleza.

¡La verdad que el procedimiento es sencillo! Los protagonistas empiezan jugando y riendo... Luego, se sucede la laxitud, el cansancio... Un tiempo después, la mujer ruborosa insinúa unas palabras al hombre. Si es el primer hijo se besan, se abrazan, se estrejan mutuamente poseídos de un entusiasmo delirante.

La escena acostumbra a repetirse. Entonces la decoración varía, el entusiasmo deja paso a la reflexión. Si los hijos se suceden la mujer, dice:

—¿Me parece que otra vez?
 —¿Es posible?
 —Sí, sí, ¡este mes!
 —¿Y cómo ha sido?

El hombre es tan idiota que tiene que preguntar como ha sido. La experiencia no le alecciona, ni la repetición del caso le enseña.

Entonces, hombre y mujer, aceptan la responsabilidad de sus actos como una carga, como una fatalidad...

¿De lo que se desprende de todo esto hay para vanagloriarse y sentirse orgullosos? Está bien que un padre quiera a su hijo, pero de una manera recatada, natural. Sin que ello le de derecho a fundar entidades y hermandades ni a creerse que por ello ha descubierto el movimiento continuo.

¡La verdad, estos títulos pomposos de padres maristas, de padres de familia y de padres de la patria, me escaman!

JAVIER DEL HONGO.

EL CODIGO DE «GALO PONTE»

LOS COLEGIOS DE ABOGADOS VAN DECLARANDOLO FACCIOSO

Oviedo.—Como consecuencia de la junta general extraordinaria celebrada por el Colegio de Abogados de Oviedo, ha sido facilitada la siguiente nota oficiosa.

«Requerida la Junta de gobierno por el ministro de Gracia y Justicia para que emita informe sobre el Código de 8 de septiembre de las modificaciones a introducir en 1928, estimó oportuno oír el parecer de los compañeros, convocando junta general extraordinaria, que se celebró en el día de ayer, y visto el criterio de la de gobierno, fué aceptado por unanimidad.

En su consecuencia, la Junta de gobierno acordó exponer a la Comisión de Códigos: Primero, que en razón al origen del Código penal gubernativo, no debe informar esta Junta sobre modificaciones a introducir en aquél, porque ello implicaría una aceptación de dicho Código que no puede admitir por motivos indiscutibles de orden jurídico. Lejos de entrar en el examen de su contenido, opina que procede dejar sin efecto su aplicación. Segundo, que tal criterio responde al adoptado por la Junta general ex-

traordinaria celebrada por este Colegio en 28 de marzo de 1930.»

León.—Se ha celebrado una reunión en el Colegio de Abogados para emitir el informe pedido por el Gobierno sobre la modificación del Código penal.

Por mayoría de votos se aprobó una proposición, en la que se dice que no ha llegado a deliberar porque se trata de un Código faccioso que no ha tenido nunca legalidad y, por tanto, hasta que las Cortes soberanas determinen a qué Código se han de ajustar los Tribunales debe regir el de 1870.

Valladolid.—Se reunió el Colegio de Abogados y acordó acudir a la información abierta para la revisión del Código de la dictadura. Se pedirá la derogación de éste.

Se acordó reclamar la libertad de los presos políticos y protestar contra el incidente ocurrido en la Cárcel Modelo de Madrid.

Se acordó asimismo que todos los procesos se sustancien por la vía legal, sin admitir determinaciones gubernativas.